

COMENTANDO

El sistema de pretender hacer lo que no se puede realizar es contraproducente

Desde que tengo uso de razón he acomodado mi vida a un consejo que me dió el primer maestro que tuve, coronel realista francés emigrado, Mr. de Carcassés, encargado de mi educación desde que empecé a deletrear. Era un hombre ejemplar, de energía y abnegación nada comunes, conocedor como pocos de la vida, y que a diario me repetía la misma máxima: «No ordenes nunca aquello que no tengas fuerza para hacer ejecutar.» Nunca jamás en el curso de mi vida he olvidado esa lección, y casi nunca se me ha ocurrido ordenar lo que no he tenido la seguridad de que podría ser ejecutado, de grado o por fuerza.

Nuestros gobernantes y nuestras autoridades no han debido tener maestro que les enseñase esa máxima, pues si la hubiesen aprendido no ordenarían a diario cosas que notoriamente son imposibles de realizar por no disponer de medios adecuados a imponer la realización de grado o por fuerza. Nada hay tan depresivo para un gobernante o para una autoridad como dar una orden y ser desobedecida, cuando no se tienen los medios coercitivos para exigir inmediatamente su cumplimiento con el empleo de la fuerza o para aplicar todo el rigor de las leyes a quienes desobedecen el mandato. Todo esto lo digo relacionándolo con cuanto está sucediendo en varias provincias españolas con motivo de las cuestiones obreras, pues no pocos gobernadores civiles decretan por decreto, empleando con sobrada frecuencia el «Ordeno y Mando», sin tener los elementos coactivos que son indispensables para ordenar y para mandar con la certeza de ser obedecido.

No hay nada tan contraproducente en cuestiones sociales como el sistema del tanteo, del tira y afloja, de hacer ver que no se cuenta con la fuerza bastante para imponer a rajatabla los mandatos de la autoridad. Las cosas no son en la vida lo que la ficción legal quiere que sean, sino lo que son en la realidad. Se puede disfrazar la realidad poniéndole careta de ficción; pero con disfraz y con careta, continúa siendo realidad la realidad. Con una orden son disueltos los Sindicatos; pero esa disolución es aparente, pues los Sindicatos siguen funcionando como si tal cosa. Aprendieron a organizarse en las Juntas de Defensa; les dió lecciones en sus comienzos el coronel Márquez, y sus Juntas directivas tienen, como la Hidra mitológica, muchas cabezas. No basta con cortar una, pues las demás viven. No basta con encarcelar a una directiva, pues las demás actúan. ¿Se sacó algo con su manifestación a la primera Junta de Defensa? ¿Logró algo el Gobierno con la coacción ficticia y con la amenaza aparente? Las Juntas de Defensa continuaron poderosas y hubo necesidad de variar de política. Habían olvidado los gobernantes que no se debe mandar aquello que no se puede hacer cumplir, y el ridículo fue tremendo, tan tremendo como el que ahora estamos presenciando con los Sindicatos obreros, los cuales están disueltos aparentemente, pero más vivos que nunca dentro de la realidad. ¿Pruebas? ¿Para qué más pruebas que la realidad dolorosa

de unas huelgas decretadas en horas y realizadas en minutos, como si los Sindicatos dispusiesen de telegrafía sin hilos para comunicar sus órdenes? Se quiso resolver un conflicto localizándolo, y no se ha logrado otra cosa que difundirlo. A la misma hora en que se declaraba muertos a los Sindicatos, daban señales inequívocas de que vivían, y su pujanza se dejaba sentir desde Alava hasta Teruel, declarando la huelga casi general en horas.

Libreme Dios de culpar a este o al otro gobernador civil, pues sobradamente me doy cuenta de la dificultad casi insuperable del actual momento. Los tiempos no son para acusar, pues el éxito es mucho más difícil que el desacierto, por grandes que sean el talento, la buena voluntad, el valor, la honorabilidad y el buen deseo. A nadie acuso, ni a nadie culpo, limitándome a aconsejar a todos que aprendan la máxima que comento y tengan mucho cuidado de no ordenar más que aquello que estén capacitados para hacer ejecutar

EL COMERCIO Y EL BANCO

CAMINO DE RUINA

Los periódicos de Barcelona, al dar cuenta del arreglo efectuado por varias entidades bancarias para salvar de la quiebra al Banco de Tarrasa, aplauden la conducta del Banco de España, que ha sido quien le ha prestado su más decidido concurso y apoyo en estos difíciles momentos.

Es verdaderamente lamentable que en una época en que se clama contra todo intermediario, por ser cosa sabida que un artículo, al pasar por varias manos, resulta encarecido con el beneficio que cada cual quiere lograr, nadie haya querido darse cuenta de que con el crédito bancario sucede otro tanto.

Casi la totalidad de los Bancos particulares viven bajo el amparo del crédito que les concede el Banco de España, y una de las causas de la depreciación de nuestra moneda y de la inversión de enormes capitales en moneda extranjera sólo se debe a esto, pues como el beneficio que les da el agio es más superior al tipo de descuentos que les pide el Banco de España, todos ellos, sin excepción, se dedican al negocio de los cambios, y de continuar por este camino, todas las pesetas que se han ganado en España durante la guerra, más las que ya teníamos, estarán empleadas en cheques de moneda extranjera, lo cual significa un préstamo, no solamente sin interés, sino con interés negativo, en favor de otros países que se están riendo de nuestra innata imprevisión.

Al Banco de España, que tan abierta tiene la mano para los demás Bancos particulares, es inútil que se dirija un comerciante solicitando facilidades, pues para acordarle un crédito, precisa justificar que posee veinte veces su valor en inmuebles.

Lo mismo podíamos decir con los descuentos de letras, que sólo son aceptadas por nuestro Banco nacional cuando las recibe de mano de un banquero.

Por estas razones, es absurdo clamar que no tenemos exportación en España, pues

de grado o por fuerza. Clausurar centros revolucionarios es algo parecido a cerrar las bocas de las madrigueras de los conejos. El buen cazador no las cierra nunca. Las vigila y deja que los conejos entren y salgan en libertad aparente. Eso es lo que debe hacer la autoridad: vigilar. El sistema de clausurar centros es contraproducente, pues los socios se reúnen en mil sitios, no siendo raro que una nueva directiva se reúna frente al Gobierno Civil y allí mismo, fumando tranquilamente un cigarro, tome el acuerdo de ir a la huelga, mientras el gobernador cree a la Junta disuelta por estar encarcelada.

Por muy peligrosa que sea la reunión en un lugar conocido, lo es mil veces más la que se celebra en lugar ignorado.

Será preciso que todos vivan dentro de la realidad y se esfuerzen por verla. Quienes no la vean, no harán otra cosa que sufrir lamentables equivocaciones, produciendo sin quererlo, y acaso sin comprenderlo, males mil veces mayores que aquellos que se pretende remediar.

Cuando nadie ordene más que aquello que sea capaz de hacer ejecutar, se habrá dado un paso en firme hacia la buena gobernanza de la cosa pública. Mientras se continúe como hasta ahora, sólo se logrará una cosa: que aquellos a quienes se intente obligar a obedecer, se rían en las barbas de quienes carecen de medios coactivos para imponer la obediencia a lo mandado.

JUAN DE ARAGON

la que realizábamos con Sudamérica se va perdiendo, porque todavía no se le ha ocurrido al Banco de España crear una oficina de información que asesore a la de crédito y dé facilidades al desenvolvimiento comercial con la América latina, que dentro de poco ni se acordará de que existen industria y comercio en España.

UN COMERCIANTE ESPAÑOL

UN DISCURSO DE ASQUITH

VIOLENTA OPOSICION

Londres.—Al terminar un almuerzo dado en el Club Nacional Liberal en honor del ex primer ministro Asquith, ha pronunciado contra el Gobierno actual un violento discurso, en el cual ha empleado términos más duros que nunca contra el Gobierno.

Haciendo alusión a la campaña de represalias en Irlanda, Asquith ha declarado que era vergonzoso para el país que oficiales de la Corona cometieran o dejaran cometer asesinatos con la mayor sangre fría. Dijo también que en la discusión entablada en la Cámara de los Comunes la semana pasada, y durante la cual se propuso el nombramiento de una Comisión de Investigación que había de dirigirse a Irlanda con el fin de depurar responsabilidades, setenta y siete miembros liberales, como ellos se califican a sí mismos, votaron contra esta proposición, haciendo de este modo el juego del Gobierno. Concluyó declarando: «Una vez más la justicia fue relegada y la venganza ocupó su puesto.»

El discurso de Asquith ha sido acogido con calurosos aplausos.

OBSESION ELECTORAL



—Tengo el gusto de presentar a usted artículo español y artículo extranjero. El señor dirá qué artículo le gusta más. El candidato, distraído.—El artículo 29.

UN CUENTO

LA CIMITARRA

Por sus enormes bigotes, M. Bernard parecía un hombre terrible; pero en realidad era más dulce que un cordero.

Su mujer, por el contrario, era maligna. Pequeña y rubia, hacía recordar, cuando se la veía del brazo de su marido, a la débil esposa de Barba Azul, amenazada constantemente de una muerte cruel. Para todo el mundo, Rosita era una víctima.

A pesar de todo, el infeliz Bernard trabajaba sin descanso para ella. Gracias al dinero que su marido ganaba, podía ella permitirse los más insignificantes e inútiles caprichos. Pero Rosita estaba tan ávida de lujo que no se veía jamás satisfecha. Habría decretado sin el menor remordimiento la muerte de todos los pájaros del aire y de todos los animales de la tierra para aumentar su colección de sombreros y sus juegos de pieles. Cuando disputaba, sus ojos se hundían y se circundaban de un siniestro filo negro... Se hubiera dicho que eran dos flores venenosas de cáliz hondo y sombrío.

Además, ¡cosa extraordinaria!, esos continuados estados coléricos de Rosita no tenían nunca el menor motivo. La conducta de Bernard era intachable. En cambio, su mujer no parecía por su casa cuando su presencia era más necesaria. Por lo menos tres veces por semana, Bernard no encontraba a su mujer en casa cuando volvía por la tarde. Siempre contestaba la doncella con la misma voz desagradable:

—La señora está en el cine.

Bernard no se atrevía a decir palabra. La menor observación hubiera producido una escena trágica entre su mujer y él. Rosita simulaba en seguida con gran habilidad un ataque de nervios o escandalizaba la vecindad, llenando a su marido de insultos, llamándole acaparador, bolchevique u otras lindezas por el estilo. Contra los reproches mudos se justificaba diciendo:

—Necesito distraerme. Tú también tienes tus pasiones... y yo no las contrario.

La pasión de Bernard, de la que Rosita sacaba tanto partido, no podía ser más inocente. Tenía aficiones de coleccionador modesto. Le gustaban los objetos de arte que salían baratos: los platos imitación a los antiguos de Rouen, las imágenes de Epinal, los cuadros de patina de antigüedad sin fecha y sin firma. Estas curiosidades adornaban las paredes de su gabinete de trabajo. Tenía lozas de Delft, un sable turco, algunos vasos curiosos de porcelana de China y Japón, y una tela, ennegrecida por la acción del tiempo, que se atribuía a un discípulo de David.

Cuando Bernard enseñaba su museo, jamás se olvidaba de descolgar el sable turco. Explicaba su manejo y hasta hacía con él algunos molinetes emocionantes.

—Esto es una cimitarra... Ha cortado algunas cabezas... tenga usted cuidado porque corta mejor que una navaja de afeitar.

En suma, el cuarto de Bernard parecía una embarcación de aspecto tranquilo, navegando en un mar en calma; pero llevando en sus pañoles un cargamento de explosivos. Una casualidad desgraciada puso fuego a la pólvora...

De ordinario, Rosita contaba a su marido con toda clase de detalles que iba al cine

acompañada de su antigua amiga madame Lebout.

Madame Lebout habitaba al otro lado de París. Bernard casi no la conocía y apenas si se preocupaba de todo ello... Pero un día se la encontró en el Metro... En seguida, madame Lebout le pidió noticias de Rosita y se sorprendió mucho de no haberla visto desde hacía ya más de dos años.

«¿Qué historia es esta?—se preguntaba Bernard, demasiado honrado para creer en seguida en una infamia.—¿Por qué miente Rosita?»

Volvió a su casa con gran inquietud. Encontró la casa vacía porque la doncella también se había ido al cine. Bernard encendió la lámpara y se puso a leer un periódico. Le llamó la atención el título de un suceso: «La venganza de un marido.» Al momento, una perturbadora asociación de ideas agitó su mente.

«¿Rosita, infiel? No... ¡no es posible! Se apoderó de él un ansia veheméntísima de saber... Penetré en el dormitorio de su mujer y se puso a registrar todos los cajones.

Los vestidos, la ropa blanca, las medias, los guantes...; todo estaba doblado cuidadosamente e impregnado del sutil perfume de Rosita. Se hubiera dicho que ella misma se hallaba allí presente, aunque oculta, invisible socarrona, como el diablo Ariel, burlándose de los vanos furros de Canibál.

¿Cuál era su secreto?»

Al principio, Bernard no encontró más que fruslerías... Se enterneció al ver un hueco de cristal, recuerdo de la primera comunión de Rosita; pero desgraciadamente había más cosas... Encontró un paquete de cartas galantes, envolviendo el retrato de un joven muy compuesto y muy elegante, que sonreía. Una emoción intensa invadió el corazón del pobre hombre... Hubiera creído una infidelidad en todas las mujeres menos en la suya. ¿Qué hacer ahora?»

No tuvo mucho tiempo para pensarlo... Al salir del dormitorio tropezó con Rosita, que acababa de entrar. Venía muy contenta.

—¿De dónde vienes?—le preguntó Bernard.

—Del cine, donde me he aburrido soberanamente... Esas películas americanas son irritantes...; siempre lo mismo... Madame Lebout me decía...

Bernard no oyó más... Una cólera inesperada, veheméntísima, una cólera de carne y rabioso inflamó de repente su cerebro. Verdaderamente terrible, cogió a la culpable por un brazo y la llevó a la fuerza hasta su gabinete de trabajo. Colgada de la pared, la cimitarra relucía en toda su forma de media luna. ¡Habla cortado algunas cabezas! Bernard se apoderó de ella, y sin vacilar cortó de un solo golpe... la rubia cabellera de su esposa... Rosita, temblando de miedo, gemía dulcemente... Bernard la dejó así.

El buen Bernard no volvió a su casa hasta el día siguiente a medio día. Había pasado la noche fuera de casa. Estaba enfermo de remordimiento y de tristeza... ¡Qué brutalmente se había conducido! ¿Quién sabe si Rosita era inocente? A veces las más vehementes sospechas no prueban nada... ¿Quizás está muerta de desesperación! ¿Y si se ha suicidado?»

En lugar de todas estas suposiciones siniestras, tuvo que pensar al ver a su mujer en todo lo contrario. Encontró en su casa un ambiente amable, casi alegre. La doncella le ayudó a quitarse el gabán. En el comedor, el almuerzo estaba ya preparado; en la mesa había profusión de flores. Rosita estaba allí... Muy vestida—regresaba de dar una vuelta—, todavía algo pálida y con los ojos un poco lánguidos... Sobre el pelo corto, cuidadosamente riado, llevaba una toca preciosa de encajes muy finos... y muy caros. Parecía un paje florentino interpretando el papel de una dama que guarda en su cojín un estilete envenenado.

—He estado en casa de la modista de sombreros—dijo—. Es culpa tuya... Porque a consecuencia de este nuevo peinado me hace falta por lo menos una docena de sombreros de otra forma nueva... Puedes ya ir preparando el dinero para pagar la cuenta...

HORACE VAN OFFEL

OTRO ATENTADO SOCIAL EN BARCELONA

El "chauffeur," de "La Publicidad," muerto

Barcelona, 20.—Anoche se ha cometido un nuevo atentado sindicalista.

Al ir a entrar a su domicilio (pasaje de Jullá, 2), por la puerta de la calle de Blasco de Garay, el chauffeur de "La Publicidad," Valentín Otero Arranz, de treinta y dos años de edad, fué agredido a tiros por un desconocido, que no cesó de disparar hasta que vio caer a su víctima, huyendo rápidamente.

Recogido y conducido al Hospital de la Santa Cruz, los médicos le apreciaron las siguientes heridas: tres de bala, con orificio de entrada, en la región lumbar y salida por la región umbilical, y una, con orificio de entrada, en la región deltoidea, gravísimas; dos en la pierna izquierda, menos graves, y otras dos en el muslo y pierna derecha.

Le visitaron el gobernador civil y el comisario general de Policía.

En el Hospital se intentó, inútilmente, reanimarle con inyecciones de caféina y aceite alcanforado para prepararle y practicarle la operación de la laparatomía; pero todos los esfuerzos de la ciencia fueron inútiles y el desgraciado chauffeur falleció.

LA VIDA EN MADRID

SIEMPRE IGUAL

El jueves hubo una paralización en la línea de tranvías de los Cuatro Caminos. No fué el carro ni alguno de los obstáculos acostumbrados la causa de la paralización.

Se produjo por la mala costumbre de no conservar cada uno su puesto, al surgir las frases agrias de un viajero y la respuesta poco adecuada del cobrador.

Ignoramos quién tendría razón, y es lo probable que ninguno de los dos.

En cuanto al viajero, porque no debe entrar en discusiones con el empleado, apostumbrándose el público a denunciar las faltas que cree observar, haciendo donde procede la reclamación, en lugar de convertir la protesta en agravio personal para quien es otro hombre, en funciones de empleado.

Respecto al cobrador, porque todo el que ejerce un cargo público debe ser lo suficientemente sereno para no estimar como ofensas personales las frases que se refieren al ejercicio de su misión, y porque, principalmente, debe tener en cuenta el perjuicio que causa a quienes nada tienen que ver en la cuestión.

Si el que le agravia incurre en grave ofensa, tenga calma para denunciarle.

El resultado fué que para los viajeros que ocupaban el carruaje la discusión, con frases violentas, y la riña a golpes, resultaron un espectáculo muy desagradable, y para esos y otros muchos viajeros, grandes las molestias originadas por la paralización.

Cierto que el mal servicio y la aglomeración de viajeros pone alguna irritabilidad en el público; pero por lo mismo debe recomendar la Empresa a sus empleados que tengan alguna mayor tolerancia, pues de algún tiempo a esta parte es muy frecuente encontrar cobradores de tranvía que se muestran no menos irritables que los viajeros, y hasta poco correctos, surgiendo inevitablemente, por la más sencilla advertencia, el choque que da lugar al espectáculo del escándalo y a las molestias consiguientes para el público.

Si mejorase el servicio seguramente disminuirían esas escenas en los tranvías, y así lo estamos esperando de la nueva Empresa, que hasta ahora nada ha hecho para modificar la organización en forma que se eviten las interminables esperas de los carruajes.

UN PROVINCIANO

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## LO DE LITUANIA

Ya parece oficial la noticia de la participación de España, accediendo al ruego de la Liga de las Naciones, en Lituania. No se trata de una intervención militar, sino de un simple acto de presencia. España enviará, según se dice, dos compañías de Infantería de Marina para situarse en Vilna en unión de las fuerzas que envíen Francia, Italia e Inglaterra. No sabemos a esta fecha si alguna otra nación de las que permanecieron neutrales durante la guerra y después del armisticio ingresaron en la Liga de las Naciones, al constituirse ésta, ha sido invitada también a estar representada con sus fuerzas en Lituania.

No tiene gran importancia el hecho. He aquí los antecedentes:

Desde que se señalaron las fronteras hay un litigio latente entre Polonia y Lituania. El Gobierno de Varsovia quería ensanchar sus territorios a costa de Lituania. El Gobierno de Kowno oponiase resueltamente a esas pretensiones polacas, pidiendo se respetara el Convenio internacional que señalaba las fronteras. La Liga de las Naciones apoyaba el derecho de Lituania.

Las cosas cambiaron de pronto. Los ejércitos polacos que batían a los bolcheviques entraron en Vilna, ocupando militarmente la ciudad y estableciendo en él un Gobierno provisional.

Los Gobiernos aliados reclamaron del Gobierno de Varsovia el cumplimiento de lo pactado. Este ordenó a sus ejércitos, real-

o ficticiamente, la evacuación de Vilna. Pero el general que mandaba las fuerzas polacas se declaró en franca y pública desobediencia. Acaso era cosa convenida. Se quería reproducir en Vilna lo que había hecho D'Annunzio en Fiume.

Lituania apeló a la Liga de las Naciones contra ese acto de fuerza, que era una violación de derechos consagrados. Pero, contra lo que se esperaba, la Liga de las Naciones, en vez de apoyar resueltamente el derecho atropellado de Lituania, acordó que, con la garantía internacional, se celebrara un plebiscito en Vilna para que sus habitantes libremente expresaran su voluntad y decidieran de ese modo si querían incorporarse a Polonia o a Lituania.

Ese plebiscito ha de celebrarse en fecha no lejana, y las naciones adheridas a la Liga mandarían fuerzas militares a ocupar Vilna, a fin de que la población tenga garantías para emitir los sufragios con plena independencia. Es lo mismo que se ha hecho en el Sleswig para el litigio, ya resuelto, entre danamarqueses y alemanes, y se hará en Alta Silesia para ventilar la querrela entre alemanes y polacos.

Por tanto, el empeño de Vilna no reviste gran importancia. Es una operación de simple vigilancia para evitar toda presión que pueda forzar en cualquier sentido la voluntad de los habitantes de la ciudad y del territorio que se disputan Polonia y Lituania.

## EL EMBROLLO GRIEGO

### La situación en Atenas

París.—Dicen de Atenas a «Le Temps» que no es posible engañarse sobre la actitud del nuevo Gobierno y los resultados de las elecciones, después de las manifestaciones celebradas en la tarde del miércoles, en que los retratos del Rey Constantino y la Reina Sofía fueron llevados en triunfo por una enorme multitud, y sobre todo después del manifiesto publicado por la Reina madre, Olga, en el que declara que ejerce la Regencia en nombre del Rey Constantino.

Se hace notar especialmente que la multitud, que nunca había manifestado particularmente ningún amor hacia la Reina Sofía, hace ahora de ella un ídolo, lo mismo que de Constantino. Los Príncipes han sido ya invitados a regresar a Grecia. Se cuenta aquí con que estas manifestaciones obligarán a las Potencias de la Entente a ceder y volver a discutir el Tratado de Sevres.

### Los hijos de Constantino

Lucerna.—En una entrevista concedida al corresponsal del «Daily Mail» en Lucerna, el ex Rey Constantino ha declarado que había recibido un aviso de Atenas diciéndole que sus hijos podían ya regresar a Grecia.

### Habla Gounaris

Atenas.—El Sr. Gounaris ha declarado que espera que el plebiscito llame a Atenas al Rey Constantino. Cuando se conozcan los resultados de las elecciones se convocarán las Cámaras y se celebrará el plebiscito.

«Inglaterra y Francia—ha dicho—no podrán oponerse a la voluntad del pueblo griego, libremente expresada.»

Uno de los primeros actos del Gabinete será la desmovilización. El Gobierno griego cuenta conservar Esmirna, concertando un acuerdo con Turquía.

### Inglaterra y Grecia

Londres.—En los círculos oficiales se declara que si el ex Rey Constantino vuelve al Trono de Grecia es probable que la Gran Bretaña rompa las relaciones diplomáticas con este país y que las demás Potencias de la Entente sigan su ejemplo.

Un telegrama de Washington, recibido esta noche en Londres, dice que el encargado de Negocios de Grecia ha presentado su dimisión para protestar contra el fracaso de la política de Venizelos.

## MALA ADMINISTRACION

### Mil millones malgastados

Nueva York.—Detalles muy asombrosos sobre el gran descaído y el despilfarro realizados por la Junta Naviera de los Estados Unidos fueron revelados ayer ante el Comité de Investigación nombrado para inspeccionar la contabilidad de dicha Junta. Se calcula que de los 3.750 millones de dólares gastados por aquella Junta, 1.000 millones lo fueron indebidamente, a causa del ineficaz sistema de contabilidad aplicada. En uno de los casos citados, la Junta adquirió 27 barcos noruegueses, pagando de más 24 millones de dólares. La Junta depositó además 48 millones de libras esterlinas en seguros, sin sentar las cantidades, encontrándose el lugar en que fueron depositadas estas libras por casualidad.

## PERDIENDO EL TIEMPO

### La Sociedad de las Naciones

#### La admisión de Alemania

Ginebra.—Esta mañana se expuso por fin la grave cuestión. Todos esperaban la intervención de sir Robert Cecil; pero la cuestión ha sido expuesta por Mr. Barnes, delegado del Imperio británico. Hablando bajo su propia responsabilidad, y en nombre de todos los obreros ingleses, Mr. Barnes ha pedido categóricamente que todos los Estados enemigos de la Entente sean admitidos lo antes posible en el seno de la Sociedad de las

Naciones. Declaró que los obreros ingleses no olvidan que Alemania en 1914 lanzó al Mundo a la guerra. Saben también que el pueblo alemán debe reparar por completo los daños causados en Francia y en Bélgica; pero esto no debe impedir la entrada de Alemania en la Liga, pues si el Tratado debe ser ejecutado, esto no es cuenta de la Sociedad de las Naciones, sino de los Gobiernos signatarios.

Esta proposición no obtuvo mas que algunos aplausos de diferentes bancos de la asamblea.

M. Viviani, en ausencia de M. Bourgeois, se ha reservado, y se ha contentado con sonreír cuando el orador habló de la democracia alemana que ha reemplazado al imperialismo de Guillermo II.

### Varios asuntos

Ginebra.—En la sesión de esta mañana, el presidente ha comunicado a la asamblea un telegrama de Wilson en el que éste expresa su orgullo por haber constituido la Sociedad de las Naciones, y envía su voto personal y su esperanza de que los trabajos de la Liga asegurarán al Mundo civilizado bienes inestimables.

Mr. Barnes exaltó después la obra de la repatriación de los prisioneros de guerra y la de la lucha contra el tifus en Polonia.

En la cuestión de Armenia, la petición de un mandato hecho a las Potencias no ha obtenido ninguna respuesta. Habrá, por lo tanto, que recurrir a otras medidas para salvar a este pueblo mártir.

La organización del trabajo es completamente necesaria y se han obtenido ya en este sentido resultados alentadores.

En cuanto a los conflictos entre Polonia y Lituania, Persia y Rusia, Suecia y Finlandia, los trabajos del Consejo no están bastante definidos todavía para juzgar su resultado. En cuanto al conflicto polaco-ruso, debe intervenir el Consejo para que el armisticio sea un hecho cierto.

## EN CUATRO LINEAS

Londres.—Mr. Winston Churchill ha anunciado en la Cámara la adopción de nuevas restricciones muy severas respecto a los carruajes y motocicletas en Irlanda. Estas restricciones entrarán en vigor el 1.º de diciembre.

Londres.—La noticia de que el puerto de Batum había sido ocupado por los nacionalistas turcos fué desmentida oficialmente por la Delegación de Georgia en Ginebra.

Amsterdam.—Según una información de fuente autorizada, la ex Emperatriz de Alemania está enferma. El Kronprinz, que había ido a hacer una visita de algunas horas a sus padres, ha decidido continuar a su lado.

Grodno.—El ejército ruso que ocupa la línea de demarcación polaco-rusa continúa en plena desorganización. Las deserciones aumentan de día en día. Destacamentos enteros son desarmados. Son muy frecuentes los asesinatos de comisarios del ejército.

Grodno.—En numerosos distritos de Lituania se forman destacamentos de desertores del ejército de los Soviets, llamados «ejército verde», que sostiene verdaderas batallas contra los ejércitos bolchevistas.

Roma.—El «Tempo» dice que el Príncipe Alejandro, Regente de Serbia, ha expresado el deseo de ir a Roma para hacer una visita oficial al Rey Victor Manuel.

Londres.—El Comité mixto de patronos y obreros mineros se ha reunido ayer nuevamente en Londres. Por unanimidad se decidió organizar en los distritos Comisiones mixtas de patronos y obreros, encargadas de examinar las proposiciones que hagan ambas partes para obtener un aumento de la producción.

Varsovia.—Se nota intranquilidad ante los nuevos movimientos de tropas rusas contra

las líneas polacas. La Prensa pide de nuevo que la Entente preste su ayuda para contrarrestar la ola roja.

Hamburgo.—Inglaterra ha devuelto a la Sociedad naviera alemana Hamburg America Linie tres vapores que hacían antiguamente servicio entre Alemania y los balnearios de las islas alemanas del mar del Norte.

París.—Padrevski firmó ayer el Convenio entre Polonia y la ciudad libre de Dantzig. El Consejo de Embajadores ordenó que las tropas francobritánicas evacuen la ciudad.

Londres.—Dos habitantes de El Cabo han

logrado fabricar tintes vegetales. Se afirma que los colores fabricados según el nuevo invento son inofensivos para el organismo humano.

Berlín.—El zeppelin L-7-20, el último que debía ser entregado a los aliados, ha sido entregado hoy a Italia.

Washington.—Los Estados Unidos no copiarán a la Gran Bretaña y Francia si reconocen al Gobierno soviético, aunque sólo fuese permitiendo restablecer las relaciones comerciales.

Lucerna.—Ha llegado el Príncipe heredero de Rumania.

Corre el rumor de que es posible que sea pedida la mano de la Princesa Elena de Grecia para él.

# Informaciones de provincias

## EL ASUNTO DEL DIA CONFLICTO PESQUERO

En el puerto de Vigo ha surgido el conflicto que se temía.

Setenta vapores de pesca han cesado de salir a la mar.

En virtud de esto, se hallan en huelga forzosa 4.500 personas, entre tripulantes y manipuladores de pescado.

Sabido es que una de las riquezas importantes, la más importante de Vigo, es la industria pesquera. Vigo, además del pescado que distribuye en sus fábricas y del que destina al consumo local, exporta grandes cantidades al resto de España.

Las dificultades que se oponen a esta exportación han producido el actual conflicto.

Las facturaciones—siempre las facturaciones!—en la factoría de la Lonja del pescado están limitadas a la cuarta parte de las que deberían efectuarse.

La exportación se hace en vagones descubiertos o en jaulas destinadas a trans-

porte de ganado, malolientes, sin desinfectar, constituyendo el hecho de transportar en ellas pescado un atentado contra la higiene.

Tales son las dos razones principales que fundamentan la actitud de los exportadores de pescado negándose a enviar expediciones de ese modo.

Si en los lugares elevados, desde los cuales debe partir la organización y la dirección de la vida nacional, se tuviera exacto concepto de lo que son los intereses de cada región, no se daría nunca lugar a que se produjeran conflictos que, como el actual en Vigo, tanto daño ocasionan, no solamente a la vida de la región, sino también a la economía nacional.

Pero ya que se suceden con demasiada frecuencia, bueno es que se repare el mal productor de estos graves problemas no mostrándose remisos en resolverlos según manda el interés público, que siempre es como aconsejan la razón y la justicia.

## FALSA ALARMA

### Un suceso pintoresco

Bilbao, 20.—En el jardín del hotel que poseen los marqueses de Velada en el campo de Volantín, se encontró un artefacto que en los primeros momentos creyóse una bomba próxima a estallar.

Se averiguó que se trataba de un proyectil descargado procedente de la pasada guerra, que el dueño de la finca, que habita el segundo piso, conservaba como recuerdo de una visita al frente francés.

Hace unos días pensó trasladarlo a la casa que posee en Beranga, y al efecto lo hizo poner en el automóvil, en tanto que ultimaba los preparativos del viaje.

Se ignora cómo el proyectil se cayó al suelo y cómo pudo rodar hasta ocultarse entre las plantas del jardín, sin que nadie lo advirtiera.

El portero de la finca, al disponerse a regar las plantas, la descubrió, y creyendo que se trataba de un peligroso explosivo colocado por algún terrorista, denunció el hecho a las autoridades.

### El suceso aclarado

Se trata de un proyectil Schneider, regalado por la Casa Hispanosueiza, recogido en la región del Somme, y que estaba colocado sobre una mesita en el despacho del señor marqués de Velada.

Un hijo de los marqueses, jugando con el proyectil, lo dejó caer al jardín y no volvió a acordarse de él ni se echó de menos su falta hasta el día de ayer que lo halló entre las plantas del jardín el portero.

Lo más pintoresco del caso es que el gobernador, antes de conocer la verdad de lo ocurrido, envió a un agente de Policía para que felicitase al portero por su arrojo al recoger la supuesta terrible bomba.

## HUPMOBILE

### ENTREGA INMEDIATA

### GARAGE SANCHO

ZURBANO, 52. Teléfono 127 J.

### MADRID

### POR SOLIDARIDAD

## El conflicto azucarero

### EN ARAGON

El Comité a Madrid

Zaragoza, 20.—El Comité del Sindicato de azucareros y alcoholeros proyecta ir a Madrid para conferenciar sobre el conflicto.

El gobernador ha dirigido una enérgica carta a los obreros condenando su conducta y diciendo que no corresponden a la actitud de benevolencia que la Sociedad tiene con ellos.

Hablase hecho una excepción con ellos al dictar la providencia suspendiendo los Sindicatos obreros; pero visto que se hacen solidarios con los demás en la huelga, si hasta el lunes, a las ocho de la mañana, no han reanudado el trabajo, suspenderá también este Sindicato y encarcelará al Comité.

### EN NAVARRA

Importante reunión

Pamplona, 20.—En Milagro se han reunido

unos 600 agricultores para tratar de las huelgas de azucareros, acordando comprometerse a trabajar en las fábricas de la región si los obreros no reanudan sus faenas, evitando así la pérdida de la cosecha de remolacha.

### Volviendo al trabajo

El 90 por 100 de los obreros de la fábrica de Marcilla entrarán al trabajo, suponiéndose que el resto lo hará hoy.

Se espera que hoy o quizás el lunes reanuden el trabajo en las fábricas de Tudela y Cortes.

## EL DIA EN ZARAGOZA

### Los obreros del Norte.

### Diligencias judiciales:

Zaragoza, 20.—Los obreros de los talleres de la estación del Norte han reanudado el trabajo, después de demostrar su solidaridad con los huelguistas.

El Juzgado pasó la tarde inspeccionando el sitio donde estalló la bomba de ayer.

Ha hecho nuevas detecciones; pero no se cree en la eficacia de ellas, pues hasta ahora no resulta cargo alguno contra los obreros detenidos, detenciones que toda la población cree que se hacen caprichosamente.

El Juzgado especial ha cambiado de domicilio, trasladándolo al despacho de la cárcel, para evitar con esto que el traslado de los presos del Juzgado a la cárcel promueva alborotos.

### Las entidades económicas

Ha celebrado sesión el Consejo de entidades económicas, accediendo al llamamiento hecho a los partidos políticos los representantes de las derechas. Preguntados éstos si respetarían el programa del Consejo, contestaron afirmativamente, con pequeñas reservas.

El Consejo fijará después de estas entrevistas su actitud ante las elecciones.

## EN CUATRO LINEAS

Ferrol.—Llegaron sin novedad las seis lanchas adquiridas por el Gobierno para el servicio de Marruecos.

Sevilla.—El premio de 4.000 pesetas del concurso de carteles de las fiestas de Primavera ha sido adjudicado a D. José Morell Macías, natural de Gerona.

Miranda.—Llegaron fuerzas de Caballería del regimiento de Alfonso XIII y el general Cavallanti, con su Estado Mayor, para asistir a las maniobras.

Cádiz.—El Ayuntamiento acordó festejar a los marineros de la fragata argentina *Presidente Sarmiento*, que llegará el lunes. El Gobierno costeará otros festejos.

Córdoba.—Llegaron los congresistas por tales, visitando los monumentos. Han sido obsequiados con un vino de honor y un banquete.

Sevilla.—Mediante fianza de 3.000 pesetas, libertados dos ex empleados recaudación arbitrios. Los restantes continúan encerrados.

Valencia.—Grandes temporales, interrumpido los tranvías, se desbordaron algunas acequias, inundando diversas calles.

Bilbao.—El embajador de Inglaterra ha

## AVISOS UTILES

### UNA MODISTA QUE SE SALVA DE UNA OPERACION

Tomando el Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham

Ithaca N. Y.—"Hace tres años estuve sufriendo de dolores en mi costado derecho tan fuertes, que no podía levantar mis pies del suelo. Los dolores sigieron por la espalda hasta las piernas, el médico dijo que tenía un absceso. Estaba en cama dos semanas con una bolsa de hielo en mi costado esperando que cualquier día me tendría que marchar al hospital para sufrir una operación. Una amiga mía me vino a ver y me habló de su medicina el Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham. Empecé a tomarlo, y a las seis botellas me encontré bien y fuerte, hoy puedo trabajar en mi oficio de modista sin ninguna molestia. Nunca podré alabar bastante su medicina y recomendarla a las demás mujeres que sufren. Parece enviada de Dios para aliviar los sufrimientos de las mujeres."—Sra. PERMILLA HULSIZER, 218, E. Fall St. Ithaca, N. Y.



Mujeres que sufren deberían probar en seguida el famoso remedio de hierbas y raíces llamado Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham, en la seguridad de que encontrarán curación a sus males. El Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham, no puede compararse a ninguno de los reconstituyentes y tónicos que se venden hoy día en el mercado, éstos alivian y el

### Compuesto vegetal Lydia E. Pinkham

es una medicina que cura.

Si Ud. siente algún síntoma o molestia que directa o indirectamente pueda atribuirse a su condición de mujer y quiere recibir un buen consejo, escriba inmediatamente al consultorio de la Lydia E. Pinkham, Medicine Co. de Lynn, Mass., E. U. A., dando detalles de su salud y recibirá contestación adecuada. Su carta será considerada completamente confidencial, abierta y contestada por mujeres expertas y completamente gratuita.

De venta en todas las farmacias.

## LA HIGIENICA

Agua vegetal de Arroyo, prem.ª en varias Exposiciones científicas con medalla de oro y plata; la mejor de todas las conocidas hasta el día para restablecer progresivamente los cabellos blancos a su primitivo color; no mancha ni la piel ni la ropa; es inofensiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantina. Venta en perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Depósito central: Preciados, 56, pral.

marchado a Madrid satisfecho de su visita a la provincia y de las atenciones recibidas.

Valencia.—Ha marchado a Barcelona el nuevo fiscal D. Octavio Sánchez, especializado en causas de atentados terroristas.

Sevilla.—El sargento de la benemerita, Juan Monedero, encontró una maleta que contenía 2.000 pesetas, extraviada a un mozo de estación.

Valencia.—El alcalde Sr. Samper marchó a Madrid.

Bilbao.—El Ayuntamiento acordó contribuir con 500 pesetas a la suscripción de los naufragos del vapor *Mariña*, de Santaña, y contribuir a la instalación del teléfono Bilbao-París con la tercera parte de los gastos.

Valencia.—El dueño de un almacén de tejidos de sedas sorprendió a dos ladrones dentro de aquél, entregándolos a la Policía.

Córdoba.—Comisiones escolares visitaron al gobernador para protestar autorfcese a los licenciados de Medicina para hacer oposiciones a la cátedra de Patología general.

Mejilla.—Ha llegado el barón de Casa Davalillos, nombrado segundo jefe de este territorio. El general Silvestre le invitó a almorzar.

Antequera.—El día 8 se descubrirá la estatua al héroe de la guerra de la Independencia, capitán Moreno. Presidirá el ministro de la Guerra y habrá varios festejos.

Zaragoza.—Se ha celebrado el juicio oral contra el concejal D. Pedro Fornos, acusado de injurias al alcalde. Fué condenado a seis meses y un día de arresto.

Mejilla.—Llegó el superior de los Capuchinos para bendecir una imagen adquirida por los Capuchinos de esta residencia.

Málaga.—El borracho José Sáinz Lozano disparó sobre el municipal Enrique Rojas, hirándole en la pierna derecha gravemente. Sáinz fué detenido.

Castellón.—Fuerte temporal de lluvias. Entraron de arribada forzosa varios veleros.

Jaén.—Con gran solemnidad se verificó el acto de descubrir la lápida en bronce que recuerda la casa en que nació el poeta Bernardo López García.

Novela corta inédita, escrita especialmente para LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

ALAS ROTAS

## LA MAS MALA

Por ANTONIO ZOZAYA

I

Subió el carterero por una escalera empinada, maculada y angosta; pasó por un corredor henchido de chiquillería medio desnuda; dos mujeres desgredadas y astrosas disputaban a grito destemplado su supuesta primicia a tender ropa sobre un cordel del patio, en cuyo fondo corría el agua sucia, como en un vertedero. Siguió el modesto funcionario a lo largo del corredor, y al llegar frente al número 17, se encará con una vieja de faz picada de viruelas, que sentada en una silla baja de anea, sin respaldar, remendaba trapajos que hubiera desechado un ropavejero, y entregándole una sobre, le dijo rápidamente, como quien tiene apremios de trabajo y de tiempo:

—Para la señorita Luisa Pérez. Alzóse trabajosamente la anciana del asiento; registró en su faltriquera mugrienta; sacó de ella una moneda de cobre, y entregándosela al carterero exclamó, violenta y malhumorada:

—¡Ya podían dar las cartas de balde, sobre todo a las señoritas de aguja y escudilla que pagan mal el hospedaje!

El carterero no contestó y pasó adelante para continuar su tarea. La «señá» Ramona dió vueltas al sobre en sus dedos grasientos y arrugados, mientras dentro del zaquizamí se oía el tremendo alboroto, la empecatada pelotera de cinco mañacos desastrosos que se peleaban por unos huesos de albaricoque que, por lo negros y resabados, parecían de la edad de los incunables.

La «señá» Ramona lanzó dos o tres interjecciones, y gritó a voz en cuello:

—¡A ver si os voy a matar a todos! Maldita sea hasta la bruja que os llevó a la pila, que fué la burra de la hija de mi madre!

Y dejando la carta en el asiento, corrió adentro, dispuesta, al parecer, a cumplir su amenaza.

En aquel momento apareció en el extremo del corredor la señorita Luisa. Era una joven pálida, enfermiza, agotada prematuramente por los desvelos y los sufrimientos. No contaría más de veintiséis años; pero en su rostro se marcaban las huellas del insomnio y la depauperación fisiológica. Se cubría con un deslucido hábito negro de estameña, corcuzido y perdido el color; de su cintura pendía un cordón a modo de cíngulo, y a sus pies se adherían, si no se ajustaban, unos zapatos que clamaban sustitución por las quebras de la piel y los desgastes de la suela. Se acercó Luisa a la silla quebrada; tomó la carta en sus manos, deformadas por el trabajo, y suspiró hondamente.

—Carta de Matilde—murmuró contrariada—. ¿Cuándo terminará este suplicio?

Entró en la zahurda; hubo de saltar por encima de montones de harapos, de astillas, de pedazos de latón y de trastos viejos. En la cocina, la «señá» Ramona repartía pescozones a diestro y siniestro, expresión adecuada, porque de sus tres nietos, dos eran zocatos. Con el ceño fruncido Luisa llegó a su lóbrego dormitorio; entró en él y cerró la puerta. Encendió un fósforo y luego una vela, parodiando ridícula de las que antaño llamáronse estéricas, sin cuya precaución la hubiera sido imposible ver objeto alguno; se apoyó en el lecho; rasgó el sobre y comenzó a leer la misiva de su hermana Matilde, que decía a la letra:

Querida hermana: Por última vez, e invocando la memoria de nuestros padres, que gocen de gloria, te suplico que reunas a nuestras hermanas y que acordéis admitir las cantidades que repetidas veces me he propuesto enviaros y que otras tantas os habéis negado a recibir. Yo seré todo lo mala que vosotras queráis; pero tengo corazón y no puedo soportar la certidumbre de que mientras yo disfruto de todas las comodidades imaginables, vosotras carecéis de lo más preciso. Cuando salgo a paseo en mi auto, llevando sobre un almohadón de raso a un perrito inglés, y veo pasar una camilla, me aterra la idea de que una de vosotras sea conducida al hospital. Para mí no tiene importancia un desembolso de trescientas pesetas para cada una, y ellas pueden aliviar vuestra miseria. Con el alma en cruz te ruego, mi querida Luisa, que veas a Eugenia y a Dolores, las persuadas y me contestes al paseo de la Castellana, 103, hotel.—Te abraza llorando tu hermana, por vuestra obstinación infeliz, Matilde.»

Acabó Luisa la lectura y comenzó a estirar la carta con su puño nervioso. Luego reaccionó; quedó pensativa; estiró cuidadosamente el pliego satinado; lo dobló y lo guardó en el pecho. Sin duda, pensaba que era menester hablar con sus hermanas otra vez. Pero ¿para qué? Su respuesta sería la misma de siempre. No

podía haber relación alguna entre ellas y la desvergonzada que deshonraba el apellido de sus padres.

Recordó nuevamente entonces la escena trágica. Su pobre madre agonizaba en su lecho de tablas. En la casa faltaba todo, hasta lo más urgente; pero se conservaba incólume la tradición de virtud y de honestidad. Viuda de un militar pundonoroso, doña Laura Ibarra había cuidado con esmero la educación de sus cuatro hijas: Dolores, Eugenia, Luisa y Matilde. Su exigua pensión, bien administrada, la había permitido luchar con la miseria denodadamente; pero luego, el encarecimiento de la vida y un sinnúmero de contrariedades, la habían llevado a padecer las privaciones más angustiosas. En medio de las adversidades más cruentas se sentía confortada por la conducta de las jóvenes, que era siempre impecable. Frecuentemente las reunía y las recomendaba la más escrupulosa austeridad.

—Sabed—les decía—que el menor atentado contra la honestidad de una de vosotras me acarrearía la muerte. Lo primero, hijas mías, es el honor. Si una de vosotras faltase a sus leyes, sería desde luego rechazada para siempre por la madre que la albergó en su seno.

Y las cuatro virtuosas bajaban la cabeza y se juraban ser puras y honradas, para no incurrir en penas tan terribles.

Pronto tuvieron que trabajar cada una en un taller. En ellos, como en su propio hogar, dieron ejemplo de virtud. Se las llamaba en el barrio las «virgenes bobas». Ellas se resignaban a las burlas, orgullosas de su constancia y de su obediencia a las prescripciones maternas. Sus jornales eran misérrimos. Muchas compañeras, torpes y desordenadas, prosperaban, mientras su retribución era siempre la misma. Lo decían todas las compañeras: «Estas virgenes bobas no saben vivir.»

Un día desapareció Matilde. Inútiles fueron todas las pesquisas. La madre enfermó. No se supo de la hija ingrata hasta cerca de un año después; un día se recibió una carta en que decía que había sido engañada por un malvado, y que la había hecho huir con él bajo promesa de matrimonio; que el infame la había abandonado y puesto en la precisión de contratarse como tonadillera en Barcelona; que ahora ganaba lo bastante para vivir con desahogo y podía ayudar a su madre en su situación, que suponía que seguiría siendo muy precaria. Acababa demandando perdón y pidiendo autorización para remitir alguna pequeña cantidad.

Rompió la genitora la carta con tranquilidad aparente. En sus ojos hundidos brillaron dos lágrimas. Luego, reuniendo a sus hijas, las dijo con voz dolorida, pero firme:

—Vuestra hermana Matilde ha sido sentenciada por Dios y por mí a morir en un hospital. No lo olvidéis: a morir en un hospital. Juradme que, ocurra lo que ocurra, nunca la escribiréis ni tendréis con ella trato alguno. Es ésta una hija que arrojo al lobo para salvar a las restantes.

Las tres hijas se echaron a llorar. Suplicaron en vano, y apremiadas a dar una respuesta categórica, dijeron a un tiempo:

—Lo juramos.

Entró la madre en su habitación y se acostó, diciendo que se hallaba indispueta. Se avisó al médico de la Sociedad Iluminada humanitaria, y éste comenzó a asistir a la doliente; pero la enfermedad se agravó, y después de recordar a las hijas su juramento, sucumbió doña Laura de un ataque de asistolia.

Después, a los días de llanto, de aflicción y de recogimiento, sucedieron los de miseria. Hubo que volver a trabajar. Un amigo de la casa, modesto empleado de un centro recreativo, se casó con Dolores. Un año después lo hizo Eugenia con un oficial de zapatero, declarando que no se sentía capaz de soportar la soledad y el desamparo. Luisa quedó sola, y después de verse obligada a dejar varias ocupaciones en que se la exigía que faltara a sus deberes éticos, desdicha harto frecuente para las mujeres obligadas a ganarse el pan, consiguió obtener tres pesetas en una fábrica como obrera, emolumentos que entregaba a la «señá» Ramona, mujer de un traperero, a cambio de un mísero hospedaje. Como es de suponer, le faltaba lo más necesario para vestirse y atender a las más precisas urgencias, porque en la fábrica de aparatos de luz eléctrica no había manera de conseguir aumento de retribución.

En estas condiciones llegó una nueva carta de Matilde. Vivía con un millonario, que la había puesto hotel y automóvil. Ya no era «La bella cazadora». Ahora era «Tilly».

No recibió respuesta. Durante varios años, muchas cartas corrieron igual suerte. Por fin llegaba la última, porque no

era de suponer que Matilde persistiera en su tenacidad.

Suspiró nuevamente Luisa; se enjugó los párpados, y sin hacer caso de la «señá» Ramona, que la llamaba para compartir su odioso condumio, salió decidida a visitar a sus hermanas.

II

Las señoras de posición brillante o desahogada disfrutaban, además de los infinitos gozos que procura el dinero, de uno inestimable: el de disponer libremente de su tiempo. El ocio con dignidad aristotélica es negado a la obrera; obligada a asistir al taller de sol a sol, le es imposible atender a sus asuntos propios sin perder el jornal o exponerse a ser despedida. Luisa no pensó en esta amarga contingencia. Después de todo, su situación se iba haciendo desesperada; su despedida plantearía de una vez el problema pavoroso y terrible de la miseria definitiva que la amenazaba a cada instante, y que forzosamente había de ser acarreada un día u otro por la fatiga y el decaimiento. La perspectiva de un mal seguro es más odiosa que el mal mismo. Hay algo más temeroso que el rayo: la nube parda que lo trae.

Caminó por los barrios céntricos, que no visitaba jamás a tales horas, y quedó sorprendida de la muchedumbre de gentes que se agolpaban y se detenían ociosas ante las vitrinas de los almacenes. ¿Cómo era posible que tantos seres humanos pudieran derrochar su tiempo de aquel modo? Era aquél un fenómeno inexplicable para ella, que encerrada en la fábrica durante seis días, se refugiaba el séptimo en casa de una amiga para iluminar tarjetas postales y buscar de esta suerte un pequeño ingreso que la permitiera adquirir las prendas más indispensables del uso diario.

Llegó a la calle de la Aduana; entró en un portal, ni lujoso ni pobre; subió hasta el piso cuarto y se detuvo ante la puerta de su hermana Dolores. Hacía cerca de seis meses que no la veía, ocupada en su constante quehacer. Oprimió el timbre, y a los pocos instantes apareció en el dintel Dolores misma, demacrada como ella, llorosa como ella y además con el rostro amoratado, como si hubiera sido bárbaramente golpeada.

Las dos mujeres se abrazaron; cruzaron un pasillo angosto y entraron en un comedor, amueblado pulcra, ya que no ostentosamente, al estilo inglés. Tomaron asiento en un diván, y Luisa, señalando con el dedo el rostro de Dolores, la interrogó con la mirada.

Rompió Dolores a llorar ruidosamente. Su marido la había maltratado; como de costumbre. De nada servía a la desventurada observar una conducta ejemplar y permanecer día y noche sola y recluida entre cuatro paredes; el miserable la trataba como a una esclava. Pasaba la noche en el círculo, empleado en la sala de juego, como «croupier», y cuando volvía se acostaba, para levantarse a las dos de la tarde, comer y marchar de nuevo hasta el día siguiente. Las horas de soledad eran para Dolores de abatimiento; pero las dos que permanecía en su casa Luciano eran de insostenible martirio. La acusaba de dilapidadora, porque no lograba economizar un solo céntimo de las diez pesetas que la entregaba para criada, luz, calefacción y sustento, cuando él sólo hacía una comida en casa. La recriminaba su propia virtud, asegurando que respondía a su desmañamiento, su hipocresía y su fealdad.

—Si en el mundo—repeta a cada momento—no hubiera miedosas, viejas ni feas, la tierra estaría estrellada de cortesanías.

Igualmente la reprochaba el no querer admitir socorro alguno de su hermana Matilde, y cuando ella recordaba el juramento prestado a su madre, se desataba en denuestos contra la pobre muerta, y, protestara o no Dolores, acababa por golpearla. Muchas veces pensaba en el suicidio; pero luego la faltaba valor para llevar a cabo su propósito, y caía en una postración, en un verdadero estupor, que se resolvía después en accesos de llanto o de frenesí loco.

Luisa la escuchaba consternada. ¿Era aquél el premio que deparaba la Providencia a la virtud y al sacrificio? Le mostró la carta de Matilde; pero la esposa vilmente ultrajada reiteró sus constantes negativas. Lo primero era la obediencia a los mandatos de su santa madre. Nunca mancharía sus manos con el dinero procedente del vicio, ni faltaría a la promesa dada en caución. Además, ¿de qué le serviría? Se sentía a punto de enloquecer. Sufría a veces desmayos y vértigos. Luciano mismo la amenazaba constantemente con recluirla en un manicomio, y ella comprendía que la combinación se haría efectiva tarde o temprano. Lo único que pedía era que sus hermanas intercedieran para que en la reclusión no se la maltratara. Encierro por encierro, tanto valía el que padecía como el de la reclusión manicomial.

Sentíase Luisa casi feliz en comparación con su hermana mayor. ¿Era aquélla la buena ventura que el matrimonio reservaba a las mujeres castas y humildes? La conducta de Luciano le parecía abominable, porque su retribución en el círculo era espléndida; pero la malgastaba entera con rifas y apuestas. Aconsejó a Dolores resignación. La infortunada pa-

recía no oírlo, y en sus ojos había una vaguedad reveladora de un extravío, que asustó a la obrera.

Dolores lloró, sollozó y tornó a caer en su abstracción vaga e inconsciente. Súbitamente habló con vertiginosa incoherencia. ¡Oh, si ella hubiera tenido un hijo! El la consolara de todos sus tormentos. Luciano la reprochaba brutalmente su esterilidad, debida probablemente a sus propios vicios. Con este motivo la dirigía insultos soeces. No, no había para ella salvación. Estaba perdida; su última esperanza se cifraba en el encierro tenebroso del manicomio, en la cárcel del cuerpo y del espíritu de que nunca se sale.

La hermana menor la besó con cariño entrañable y se despidió. Se ahogaba de pena. Dolores ni siquiera salió a acompañarla; quedó en el diván, con la frente hundida en las manos, sollozante, aniquilada de angustia.

Bajó la escalera la obrera y se lanzó al torbellino de la multitud. Por primera vez comparó su falda larga y de moda antigua con las de las preciosas muñequitas que pasaban a su lado, enseñando las piernas hasta el cenofol. Se miró en el cristal de un escaparate y se vio prematuramente ajada, livida, semeñante a un espectro. Un mozo de cuerda le dijo al pasar:

—No corra usted tanto, doña Tormento, que aún no ha empezado la novena.

Se estremeció la mujer honrada y siguió caminando con la frente inclinada al suelo. Recordó entonces que cumplía veintiséis años aquella misma tarde.

III

Cuando Luisa entró en la buhardilla en que habitaba su hermana Eugenia se sintió sobrecogida por un espectáculo lamentable de desolación. Bajo la claraboya por que penetraba una luz amarillenta, velada por el polvo acumulado sobre los vidrios, Manuel, su cuñado, sentado sobre un pequeño taburete, ante una desvencijada mesilla, remendaba un par de zapatos; por el suelo yacían esparcidos clavos, herramientas, hormas, recortes de periódicos y ropas usadas; sobre un hornillo de latón humeaba un puchero de barro vidriado, de los que la vieja Castilla denominó de «medio mogate», y en lo más oscuro del zaquizamí, Eugenia, sentada sobre un rofo de estera, sostenía sobre sus rodillas a un pequeñuelo de diez y ocho meses, mal cubriéndolo con su mantón, y procurando acallar con vaivenes y cánticos, monótonos y lúgubres, el gemido constante de la criatura.

La obrera se la acercó solícita y preguntó con interés, señalando al niño:

—¿Qué tiene?

—Míralo—respondió la madre alzando el mantón, separando luego un lienzo remendado y presentando a la criatura desnuda.

Luisa retrocedió aterrada. El niño, bañado en sudor, parecía dormir; pero tenía los párpados abiertos y en sus pupilas semividriadas aparecía el estupor de la fiebre. Su garganta exhalaba constantes gemidos, débiles y metálicos, como los mullidos de un felino. El cráneo aparecía abultado por una osificación tardía; las fosas temporales y parietales eran de una exagerada depresión olímpica; la parte posterior de la cabeza parecía aplastada como por la presión de la almohada durante el persistente sueño. Las piernecitas flácidas, exangües, como dos cirios, se curvaban en arco y se hinchaban monstruosamente en las articulaciones; la pelvis, deformada, parecía doblarse como un naípe. Luisa, horrorizada, pronunció entre dientes una palabra que la madre ya conocía: raquitismo.

Terribles enfermedades aquellas de que todo el mundo conoce el diagnóstico!

—¿Lo ve el médico?—interrogó.

—Lo he llevado a una consulta pública—respondió la madre, en cuyo rostro se leía, junto a la anemia precursora de la tuberculosis, el más hondo de los sufrimientos—. Me han dicho que no haga ejercicio; que lo alimente con leche pura hervida, y también que le dé fricciones con alcohol, baños con sal, aceite de hígado de bacalao, manteca y yoduro de potasio; pero ya ves cuáles son mis recursos. Manuel halla muy poco trabajo; ayer pasamos el día sin comer, y hoy nos desayunaremos anochecido con las sobras de la olla de la vecina del tercero.

Y luego, sin contener el llanto, agregó:

—No puedo más, Luisa; no puedo más!

—Pues hay que tener energía, ¡qué diantre!—saltó el zapatero arrojando al suelo el tirapié—. Nosotros hacemos lo que podemos. ¿Que todo sale mal? Allí con su conciencia el que todo lo manda, y que me perdona la herejía. Bien tranquilo estoy por mi parte de que llevo a cabo cuanto útil se me ocurre.

—Ya lo sé, Manuel; ya lo sé—respondió la madre—. Tú eres bueno y no tienes la culpa de encontrarte medio impedido de la mano derecha, con cuya desgracia tu trabajo no puede dar grandes rendimientos, porque los talleres y almacenes ignoran que sabes trabajar a zurdas y, en cuanto te ven, desconfían de tu destreza.

Y luego, volviéndose hacia Luisa:

—Es un buen marido y un padrazo—añadió—. El hombre se pasa la vida haciendo su trabajo o buscándolo, y me trata con el mismo mimo con que trataría a una niña pequeña; pero la desgracia nos

persigue. Lo más terrible de momento es que, si no pagamos quince pesetas antes de tres días al casero, nos echará a la calle, y ¿adónde voy con esto en los brazos?

Tosió entonces de un modo que alarmó a Luisa. Manuel se alzó del taburete, se acercó a la atribulada mujer y le pasó la mano por el cabello.

—Serénate—dijo—, que todo se arreglará o he de poder poco. Yo, a solas, por las noches, estoy aprendiendo contabilidad y francés, y puede ser que muy pronto encuentre colocación en algún comercio, porque todo el mundo sabe que somos personas honradas. Y además—siguió mientras se le saltaban dos lágrimas—, si es menester, emigraremos con el chico en los brazos, y así como se poner medias sucias a zurdas, sabré manejar con la mano izquierda el azadón, hasta que vea al pequeño hecho todo un hombre.

Eugenia se arrojó al cuello del buen esposo, y ambos confundieron en un largo abrazo sus besos y sus lágrimas. Luisa, conmovida, se apartó, y sacando de la faltriquera diez y ocho pesetas, producto íntegro del jornal de la semana que había cobrado el día anterior, las puso disimuladamente sobre una silla.

Volvió hacia el grupo, y una vez más tranquilos los desdichados, les leyó la carta de Matilde.

—Tú harás lo que quieras—dijo a Eugenia Manuel—; pero yo no aceptaría esa dádiva. Traería mala suerte. Lo que no se gana con las manos y es condenado por una madre, ni es seguro ni sirve para maliciar de Dios la cosa.

Eugenia no podía hablar de emoción; pero hizo con la cabeza signos negativos. Después se abrazó al niño desolado, como si le pidiera perdón de su homicida austeridad.

No pudo resistir más tiempo su angustia la obrera. Abrazó a sus hermanos y salió de la oscura buharda. Bajó la escalera aturdida y salió a la calle. Era el atardecer, y frente a San Luis, su patrono, se confundían en el aire, impregnado de olores acres y enturbiado por el espeso polvo, el tañido de las campanas y el ruido estridente de la bocina de los automóviles.

IV

Un mes transcurrió sin que Luisa pudiera volver a ver a sus hermanas. Trabajaba sin descanso todos los días para amortizar su deuda con la «señá» Ramona. Transcurrido este tiempo, le fué comunicada una nueva terrible: por mandato de su marido, y previo reconocimiento médico, Dolores había sido trasladada a un manicomio. Tan enorme desdicha contristó hondamente a la joven obrera, tanto más cuanto Eugenia empobrecía de día en día, y era más que probable que necesitase también ser atendida con su hijo en un establecimiento público de beneficencia.

En este estado de ánimo llegó un día a la fábrica y la encontró custodiada por la Guardia Civil. Los obreros se habían declarado en huelga, reclamando aumento de jornal. Luisa se sobrecogió. ¿Cuánto duraría el paro forzoso? Una sola semana sin salario equivaldría para ella a una sentencia de desamparo. La «señá» Ramona la pondría inmediatamente en la calle. Por otra parte, Eugenia necesitaba de auxilios inmediatos; era absolutamente necesario suministrarla a ella y a su hijo socorros y medicamentos. La infeliz quedó inmóvil, sin saber qué hacer. ¿Entraría a reanudar su trabajo? Esto sería hacer traición a sus compañeros de labor, tan necesitados como ella. ¿Se adheriría a su protesta? En tal caso la esperaba el hambre, el lanzamiento en mitad del atroz y luego lo desconocido, que es tanto más terrible cuanto no puede ser concebido por la imaginación.

Decidió entrar; sus jefes la acogieron con cierta sonrisa de lástima. En el taller, desierto, las horas se le hicieron interminables. Así, turbosa de su traición, pasó otros ocho días, pasados los cuales recibió una nueva carta de Matilde.

¡Oh, sorpresa inaudita! Su hermana le notificaba que su protector el marqués de San Polo había decidido hacerla su esposa, y que la boda se celebraría en aquélla misma semana; al día siguiente al desposorio saldrían los contrayentes para Escocia, en donde el marqués poseía un hermoso castillo.

—¡Soy feliz, hermana mía—decía Matilde en su misiva—. Rica, noble y respetada, no os olvidaré nunca, a pesar de que nuestro silencio me impide reanudar mis ofertas. Sed felices, como yo espero serlo.»

En verdad, Luisa no sintió envidia ni tristeza, antes bien se alegró de la fortuna de Matilde; pero una confusión de ideas y conceptos turbó su espíritu. ¿Qué eran entonces la obediencia y la austeridad? ¿Qué era, pues, el honor?

Saltó del taller con los costados trabajados ajenos a la huelga. Un enorme grupo de rebeldes los esperaban en actitud violenta y agresiva. De la turba partieron gritos de furor y de cólera.

—¡Mueran los traidores! ¡Vivan las Asociaciones libres!

De pronto, Luisa cayó herida en la sien por una pedrada. Sintió como un chillido agudo en los oídos y luego se desplomó sin conocimiento.

Cuando despertó se halló en la Casa de Socorro, rodeada de gentes desconocidas.

Sintió un dolor agudo y una sed ardiente, y oyó que un practicante decía a otro: —Tiene fracturado el parietal; será precisa la intervención quirúrgica.

La preguntaron su nombre y domicilio. Se avisó a la «señora» Ramona, y al cabo de una hora mortal contestó que le era imposible albergar en su casa a la enferma.

Y entonces sonó la palabra fatídica: ¡el hospital! Luisa no protestó. Ella misma se tendió en la camilla, y cuando los conductores echaron a andar se limitó a cerrar los ojos.

Sintió el frío de la calle penetrar en sus huesos. ¡Iba a la salvación o a la muerte? No podía saberlo.

Pero, oyendo el rumor de colmena de la ciudad injusta, se preguntó si tenía derecho a exigir a las hembras desamparadas que fueran mujeres de bien.

### Noticias de sociedad

**PETICIONES DE MANO**

Ha sido pedida la mano de la señorita Manolita Sánchez Medina por el abogado D. Carlos Lord y O'Lawlor, sobrino del marqués de Lema.

—Por el director de «El Universo», don Rufino Blanco, y para su hijo D. Ramón, crítico musical e ingeniero agrónomo, ha sido pedida a la señora viuda de Martín Posadillo la mano de su hija Isabel.

La boda se celebrará en la próxima primavera.

—Por doña Concepción Sanz de Velasco, y para su sobrino D. Manuel García-Sañudo y Giraldo, redactor jefe de «El Norte de África», ha sido pedida en esta corte la mano de la Srta. María de la Ascensión Arias-Carvajal y Pérez de Urrutia.

La boda, que se efectuará en familia por el reciente luto de los novios, será el día 8 de diciembre, festividad de la Purísima Concepción.

**BODAS**

En Córdoba ha contraído matrimonio la señorita María de los Angeles Valle Morales con D. Baldomero Guzmán y Guzmán.

Apadrinaron a los nuevos esposos D. Antonio Guzmán y Guzmán, hermano del novio, y su esposa.

El acta matrimonial fué firmada por los testigos D. Sebastián Barrios Rejano, D. Agustín Villarejo, D. Angel Martínez Liñán y don Antonio Juez Aguilar.

Los contrayentes marcharon a Sevilla, donde fijarán su residencia.

—En la parroquia de la Concepción se ha efectuado el matrimonio de la Srta. María Josefa Baldasano y Llanos con nuestro compañero en la Prensa el redactor de «La Epoca» D. Guillermo Fernández Iturralde, hijo del difunto poeta Fernández Shaw.

Apadrinaron a los contrayentes la señora doña Cecilia Iturralde, viuda de Fernández Shaw, madre del novio, y el general de la Armada D. Manuel Baldasano, padre de la desposada.

Como testigos, firmaron el acta: por parte de ella, el ex subsecretario de la Presidencia D. Félix Llanos y Torriglia, D. Manuel Llanos, D. Luis Baldasano, D. Félix Luis Baldasano y D. Alfonso Alvarez, y por parte del novio, el marqués de Valdeiglesias, don Rafael y D. Gabriel Fernández Shaw, don Carlos Fernández Iturralde y el Sr. Martín.

El nuevo matrimonio, a quien deseamos eterna luna de miel, ha salido para El Escorial.

**NOTAS VARIAS**

En el Noviciado de Esclavas del Corazón de Jesús (Azpeitia) ha tomado el hábito la señorita María de la Purificación L. de Clairac.

—El conde de Paraty, que fué oficial mayor de la Real Casa portuguesa, ha llegado a esta corte, donde piensa instalarse, acompañado de su esposa la condesa de Villa Real, dama de S. M. la Reina Doña Amelia de Portugal.

—Los señores de Soriano (D. Angel) se han instalado en un cuarto de la calle de Amador de los Ríos, número 5.

—La condesa de Benomar, acompañada de su madre la condesa viuda del mismo título, ha llegado procedente de Suiza, instalándose en la calle de Ventura de la Vega, número 1.

**NATALICIOS**

La señora de Soria, hija de nuestro compañero en la Prensa D. José Campo Moreno, ha dado a luz con felicidad un robusto niño.

**ENFERMOS**

Los ex ministros Sres. Sánchez Guerra, duque de Almodóvar y Bergamín (D. Francisco), se hallan ya restablecidos de sus dolencias.

—También está algo aliviada de su enfermedad la señora de Loygorri, hija del marqués de Estella.

—Ha estado enfermo el ex ministro don Juan Navarro Reverter.

—La marquesa de Belmonte sigue delicada de salud.

**SUFRAJIOS**

El lunes se celebrará en la iglesia parroquial de San Martín un funeral por el eterno descanso del alma de D. Fausto Anguita y Mendietta.

**VIAJES**

Procedentes de Suiza han llegado a esta corte, donde pasarán una temporada, la condesa de Benomar y su madre la condesa viuda.

—De París han regresado la marquesa de Viana y sus hijas.

### UN ESTRENO EN LA COMEDIA

## El escándalo de "El casinillo,"

Desde la una de la madrugada estoy preguntándome si lo que vieron anoche mis ojos en el teatro de la Comedia y lo que oyeron mis oídos, que aún me zumban, fué realmente una función teatral o una corrida de toros. ¡He dicho corrida de toros? Pues he dicho mal. Estaría mejor eso que los técnicos de la tauromaquia suelen llamar capea pueblerina.

Hace un rato largo que estoy en el mundo. He presenciado algunos centenares de estrenos. No recuerdo haber visto jamás espectáculo tan triste, tan accidentado, tan escandaloso como el que tuve la desgracia de presenciar anoche... ¡en el teatro de la Comedia! ¡A qué nivel ha descendido el coliseo de la calle del Príncipe, uno de los más importantes de Madrid en tiempos remotos!

A partir de la tercera o cuarta escena del primer acto, el público intervino en la representación casi más activamente que las actrices y los actores encargados de interpretar *El casinillo*, comedia en tres actos de D. José Fernández del Villar. Bastonero incansante, gritos destemplados, comentarios a viva voz acogidos con carcajadas estrepitosas, un escándalo indescriptible durante tres actos mortales: mortales para el autor, para la compañía y para los espectadores. Un reventón taurino diría que el teatro estuvo hecho un herradero. Yo, que no soy reventón taurino—y harlo lo siento, porque era día adecuado para aplicar semejante aptitud—, voy a permitirte el lujo de decir algo más: que hubo dos herraderos: el del escenario y el de la sala.

¿Es que se sintieron los espectadores poseídos de un refinamiento de crueldad? No. Su actitud, que en algunos instantes hizo temer mayores violencias, era la que correspondía a la condición de la obra, francamente mala, y a las condiciones de la interpretación, de todo punto pésima.

De la obra hemos de decir contadas palabras. No entra en nuestros propósitos aumentar el amargor con que anoche saldría de la Comedia el Sr. Fernández del Villar, que hasta pesadumbre supondrá un fracaso tan definitivo. Este Sr. Fernández del Villar es la contrapartida de los hermanos Alvarez Quintero. Mal remedador de los ilustres autores sevillanos, le fué bien mientras se redujo a estrenar pequeñas cosas, como los entremeses que con frecuencia nos sirvió en Apolo. En cuanto quiso saltar de los entremeses a los platos fuertes, la propia debilidad, y no precisamente del estómago, sino del entendimiento y del ingenio, le llevó a verdaderos atascos. A veces le ayudaron unos buenos intérpretes a digerir: es el caso del In-

fante Isabel, donde una excelente compañía cómica pudo hacer el milagro, a fuerza de primores de ejecución, de lograr que los espectadores encuentren de su gusto un manjar mediocre.

Pero en la Comedia sucede otra cosa: *El casinillo*, servil imitación de las comedias andaluzas de los hermanos Alvarez Quintero, carece en absoluto de maestría en la ejecución, del ingenio en el diálogo, de la fuerza de observación, de la vida, en fin, que resplandecen en las producciones quinterianas. Deplorablemente construida, de una lentitud desesperante, y sin gracia que la protija, sólo una interpretación de primer orden podía hacer el milagro de que los espectadores la resistiesen sin recurrir a los grandes estrépitos.

Se ha atribuido a *Guerrita*—no hay posibilidad de sustraerse hoy a la influencia de lo tauromáquico—la afirmación de que con buen torero no hay toro malo; porque el torero que verdaderamente lo es, sabe convertir un toro malo en regular, y un toro regular en bueno.

A la compañía de la Comedia le sucede todo lo contrario: convierte una obra buena en regular; una obra regular en mala. Y cuando la obra es positivamente mala, como *El casinillo*, ¿a quién puede extrañar que estalle el escándalo y que el espectador salga preguntándose, como yo me pregunto, si ha asistido a una representación teatral o a una corrida de toros?

Dije al comenzar la temporada que esa compañía era impropia del teatro de la Comedia, haciendo, como era justo, la salvedad de los tres o cuatro elementos estimables que en ella hay. Dije que la primera víctima era Muñoz Seca. El fracaso de *Los misterios de Languarida* fué debido en parte a la flojedad de la obra; pero en parte también—y no la menor—a la deficientísima interpretación que tuvo. La empresa, en vez de consagrarse a reforzar sus pobres huesos, se dedicó a verter destemplanzas en sueltos de contaduría jamás vistos. Buena manera de arreglar cuestiones! Y ayer llegaron las cosas al límite más alto de lo absurdo. Ni de propósito es posible representar peor una comedia. A la endeblez de la compañía hay que añadir la circunstancia de que carece de una buena dirección, y así cada uno hace lo que le viene en gana. ¿Habría tolerado un director la brusquedad impropia, los modales incomprensibles del Sr. Tudela? ¿Habría pasado por que el Sr. Asquerino olvidase la propiedad en la indumentaria hasta el punto de hacer de un señorito de pueblo un maniquí de París? ¿Habría permitido que olvidasen todos, absolutamente todos, que la acción se desarrolla en una localidad andaluza y que en Andalucía no se habla como en Valladolid? Sobre todo eso, y algo más, un director ¿no habría visto en los ensayos de conjunto que los intérpretes no es-

taban en condiciones de estrenar la obra, y que ésta, por lo torpemente urdida y lo deshabilitades de salvación?

Rodó la obra; pero bien puede asegurarse que los intérpretes le dieron la puntilla. Si sorbió las excepciones. Suponemos que la comedia habrá desaparecido ya del cartel. ¿Y para la empresa el escándalo inenarrable de anoche? Para seguir así, es preferible que el teatro de la Comedia se cierre. Sin una transformación radical de la compañía, respetando como es lógico los escasos elementos útiles que cuenta, la temporada va a constituir un fracaso sin precedentes en el artístico y en lo económico. En lo económico, allá la empresa. No le discutiremos el derecho a perder hasta el último céntimo. En lo artístico, ya es otra cosa. Le negamos rotundamente derecho a defraudar al público en la forma que lo hizo anoche. Pase que la comedia sea mala. Ningún autor está libre de equivocarse. Lo que no se puede tolerar—no pueden tolerarlo los autores ni el público—es que los intérpretes se conviertan en enterradores.

F. AZNAR NAVARRO

### EN CERVANTES

#### «LA NOVELERA», zarzuela en dos actos de los Sres. Paradas y Jiménez, música del maestro Alonso

Los Sres. Paradas y Jiménez consiguieron, ayer un nuevo éxito con la zarzuela *La novelera*.

El asunto de la obra no tiene novedad; pero está tratado hábilmente, desarrollado con destreza y en él están muy bien combinadas la nota cómica y la sentimental, cuyos ligeros toques dramáticos no llegan por lo regular a desvanecer el fondo alegre del cuadro.

Las escenas se desarrollan con excesiva lentitud en algunos pasajes; pero la viveza del diálogo y la exactitud de los tipos salva los peligros que eso implica, conduciendo a la obra a puerto seguro, con la eficaz ayuda de la partitura, que sin discusión alguna es bastante superior al libro.

El maestro Alonso ha compuesto una partícula llena de alegría e inspiradísima. El número de la diligencia del primer acto es el que constituye el éxito de la obra. Esa fue y será el éxito de *La novelera*.

En la interpretación se distinguieron las Sras. Berri y Blasco y los Sres. Ibañez, Tigo y Hernández.

El barítono Sr. Las Heras consiguió anoche un ruidoso triunfo cantando el número anteriormente aludido.

Los autores salieron a la escena infinitas veces al final de cada acto, escuchando muchos aplausos, en unión de los intérpretes.

ELEPE

Lo más concurrido de Madrid

## PARISIANA

Casino-Varietés (Moncloa)

# Cinematografía

## MADRID CINEMA

TODOS LOS DÍAS PROGRAMA NUEVO  
Deliciosa temperatura

### La bella leyenda de Tristán e Iseo

*Tristán e Iseo*, la obra que inmortalizó Wagner, ha sido llevada a la pantalla por una casa francesa. La música de *Tristán* es insuperable; pero las bellezas del poema son también muy grandes. En la película se desarrolla esta nueva visión del poema.

En Tintagel, en Cornouailles, donde reina el buen rey Marc, vive el sobrino de este último, Tristán de Leornois. El caballero es valeroso y su bravura se manifiesta en un singular combate, donde mata a Morholt, gigante campeón del reino de Irlanda.

Pero el vencedor, Tristán, ha sido golpeado con una daga emponzoñada, y el herido pide ser llevado en una barca, sin pallo ni vela, a la mar, donde debe ser abandonado. Pero las olas son clementes. La barca llega a una ensenada y una mujer aparece, que socorre al herido y le cura; pero resulta ser Iseo la Rubia, nieta de Morholt, y el matador de éste, no queriendo ser reconocido, se fuga.

Sobre el arpa de Tristán, que regresa a Tintagel, hay un cabello rubio. Es de un color dorado tal que el rey Marc jura dar su mano y su corona a la feliz mujer que peine tan bella cabellera. Tristán irá a conquistar a la bella de los cabellos de oro. Marcha a Irlanda, y después de matar a un dragón que la guarda, libra a la doncella. Esta reconoce en su liberador al matador de Morholt y quiere vengarse. Pero es tan apuesto y tan hermoso el manco! Regresa a Tintagel con Tristán y al fin el rey Marc celebra sus bodas con Iseo.

Poco después Tristán e Iseo caen en el abismo de su amor. Sorprendidos, huyen, perseguidos por el rey Marc, y en el bosque de Morhois, donde los amantes sufren las penalidades del hambre, que su amor les hace olvidar, son sorprendidos durmiendo. El rey Marc, que puede matarlos, los perdona e Iseo regresa a la corte, no sin haber dejado a Tristán un anillo.

En Tintagel nadie cree, como el Soberano, en la inocencia de la reina, la cual deberá sufrir la prueba del hierro enrojecido. En efecto, la prueba se realiza, e Iseo coge en sus manos el hierro sin experimentar daño alguno.

Tristán marcha a Bretaña, donde se casa con otra Iseo, hija del duque Hoël.

Alguien se encarga de llevar la noticia a Iseo la Rubia que desesperada por esta traición, recibe de manos del mensajero el anillo que regaló a Tristán, y que éste la envía como una suprema llamada de amor,

pués, herido mortalmente en un combate, desea volverla a ver antes de morir.

Iseo la Bretona, la de las manos blancas, la legítima esposa de Tristán, se ha enterado del envío del anillo y de la orden dada por Tristán al mensajero de ir a la vuelta de Tintagel, una vela blanca si vuelve con la rubia Iseo y una vela negra si regresa solo.

Sobre su lecho de dolor Tristán interroga a su mujer:

—¿No ves nada?—pregunta.

—Sí, una vela sobre el mar.

—¿Negra o blanca?

—Negra—dice Iseo la Bretona, la de las manos blancas; pero la del alma negra como su mentira.

Y el triste y gentil caballero expira, con el nombre de su amada en los labios. La rubia Iseo llega demasiado tarde. Los labios adolorados de Tristán ya no tienen aliento e Iseo se extiende dulcemente a su lado y muere.

Se habla de esta producción francesa como de algo bello y artístico sobre toda ponderación.

### Las maniobras en cinematógrafo

En Palacio, y ante S. M. la Reina Doña María Cristina y sus augustos nietos, se ha proyectado una película cinematográfica de las maniobras militares celebradas en Guadarrama, en las cuales tomó parte S. A. el Príncipe de Asturias, donde se emplearon lanzallamas, granadas de mano, nubes de humo, granadas de fusil, tanques, etc.

Invitados por S. A. estuvieron en Palacio presenciando la proyección cinematográfica varios jefes y oficiales del regimiento, que actuaron en las maniobras.

Fueron agasajados por S. A., que les ofreció un té.

### «El crimen de media noche»

Ayer viernes se estrenó en Royalty una interesantísima película, que aconsejamos a nuestro selecto público de aficionados a la cinematografía no deje de ver. Se titula «El crimen de media noche», película de gran emoción y factura muy delicada y bella, interpretada por el célebre actor norteamericano Will Rogers.

Completa estos días el cartel de Royalty la película «Susana y los bandidos», por la infortunada y bellísima Susana Grandais, muerta en un accidente de automóvil; la película cómica «Gran día de Rebeca», y los últimos episodios de la serie de Duncan, «El vencedor de la muerte».

El Salón Royalty se ve cada día más favorecido por el aristocrático público que le frecuenta.

### LAS ALHAJAS DE CATHERINE CALVERT

Esta bella artista, célebre por su talento, por su elegancia y por su belleza, será muy pronto mucho más célebre por la valiosa colección de alhajas que ha logrado reunir.

Pocas son las personas que conocen las joyas de esta deliciosa estrella de la cinematografía.

## Real Cinema

### Príncipe Alfonso

Deliciosa opereta cinematográfica

### ...Y así despertó el Radiá

por las encantadoras hermanas DOLLY

TODOS LOS DIAS TARDE Y NOCHE

Ultimas proyecciones de la regocijante película del gran Charlot

## EL EMIGRANTE

LUNES

Otra graciosísima reprise

## CHARLOT, REY DEL PATIN

tografía; pero he aquí lo que una íntima de Catherine Calvert ha dicho en «secreto» a su modista:

—Si yo tuviese la cuarta parte de las alhajas que mi amiga Calvert todavía no ha es-

trenado, durante muchos días los periódicos de Nueva York hablarían de mis joyas.

Entre las alhajas que merecen citarse figuran tres collares de perlas, valorados en 1,500,000 dólares; un collar de brillantes, 900,000; tres pares de pendientes, 600,000, y una diadema de perlas, rubies, esmeraldas y brillantes, 100,000 dólares.

Esto es lo que pudiéramos llamar lo más saliente de la colección y lo que aún no ha estrenado la artista.

En alhajas de las que ella llama corrientes tiene una inmensa fortuna.

Parece ser que en breve la linda artista lucirá todas sus alhajas en una fiesta próxima a celebrarse, y a la que asistirá la deliciosa artista, mas que para nada, para demostrar a otra estrella que ella puede brillar de modo extraordinario, aunque su modestia se lo impide.

### LA BIBLIA EN EL CINE

Una Casa productora de Roma ha hecho una grandiosa película de la Biblia, y la titula «La Biblia Santa».

En esta portentosa cinta están todos los acontecimientos desarrollados desde la creación del Mundo hasta la crucifixión de Nuestro Señor Jesucristo.

Esta película se proyectó en el Vaticano, y algunas de las escenas del Paraíso Terrenal fueron desaprobadas por Su Santidad, que prohibió la película.

Los directores de la Casa productora se negaron a cumplir el orden del Papa, el cual ha publicado una encíclica prohibiendo a todos los católicos asistir a las representaciones de «La Biblia Santa».

### POR ESOS MUNDOS

Dice «Comedia», de París:

«M. Jacques Lasseyn, el director de escena de la célebre película francesa «Por Don Carlos» (tomada, como es sabido, casi totalmente en España), es español. Estudió las carreras de Derecho y de Letras en Francia y ha hecho campañas en la Legión extranjera. Nadie mejor que él podrá dirigir la escena de «Por Don Carlos». Pertenece a una familia vasca, muchos de cuyos miembros tomaron parte en la guerra carlista. El Sr. Lasseyn ha logrado hacer revivir importantes pasajes de aquella guerra, las peripecias de una lucha de odios, los éxodos de los campesinos, las bandas de montañeses en los combates, las ambulancias de heridos instaladas en las iglesias y toda la vida pintoresca de los pueblos de Navarra y Guipúzcoa, con su aspecto característico, sus bailes, sus costumbres, etc.»

### LOS ULTIMOS ESTRENOS

#### «HISTORIA DE UNA MUJER»

Esta película encierra una triste, pero real página de la vida de una mujer, que se repite con frecuencia. Casos como el presentado en «Historia de una mujer» se tropiezan a cada paso en este cochino mundo que muestra especial complacencia en dificultar el camino y zaherir al sér que más reverenciado y protegido había de ser.

Pero... ¿qué hacer? Así lo hemos encontrado y así lo tendremos que dejar.

Pina Menicelli, la bella artista italiana, está muy feliz en el interesante papel de la protagonista. Los demás, muy acertados, y la fotografía y puesta escénica también.

#### «Y ASI DESPERTO EL RAJAH»

Es una alegre opereta, entretenida, y que divierte al respetable, a pesar de algunos pequeños lunares.

Las hermosas hermanas Dolly, conocidas y aplaudidas artistas de variedades, tomaron parte muy principal en la interpretación, que es bastante aceptable, y ellas son un buen atractivo, para que el público acuda a ver esta película.

#### «EL CRIMEN DE MEDIA NOCHE»

Un drama con una buena dosis de interés y emoción es esta producción.

Wills Rogers, el gran actor cinematográfico yanqui, está incommensurable en un papel de hombre del campo, tosco, fuerte y generoso, y el artista encargado del personaje de Armando—cuyo nombre sentimos no recordar en estos momentos—le acompaña muy dignamente. Imposible «hacer» con mayor perfección un tipo de degenerado y celoso: su cara, sus manos, todo su cuerpo y sus ademanes, «dicen» lo que pasa en su alma con una claridad sorprendente.

### Un programa extraordinario

Nunca en Madrid los aficionados al cinematógrafo han tenido tantas y tan valiosas proyecciones como las que esta temporada está haciendo la Empresa Sagarra en su suntuoso Real Cinema y en el coquetón Príncipe Alfonso.

Charlot, el auténtico, el verdadero «rey de la risa», después de haber hecho las delicias de los espectadores en su maravillosa película «El emigrante», se presentará de nuevo el lunes en la película «Charlot, rey del patin».

Alternarán con Charlot en el programa las bellas hermanas Dolly, artistas predilectas de nuestro público.

Para muy en breve prepara la Empresa Sagarra un verdadero acontecimiento cinematográfico.



Compramos, vendemos y cambiamos :: SALDAMOS

5.000 ABRIGOS y GABARDINAS

y otros muchos artículos de ocasión :: con el 50 por 100 de rebaja :: Noviciado, 12; Humilladero, 15; Amor de Dios, 5

LAS INFAMIAS DE LOS TAHONEROS

Han reaparecido las volas a las puertas de las tahonas tan pronto como han advertido los fabricantes de pan la gran resistencia que encuentran en una parte importante del Ayuntamiento a la elevación en el precio.

Para la formación de las volas se valen los tahoneros de un procedimiento sencillísimo, amparados en la pasividad, indiferencia o complicidad de una gran mayoría de los tenientes alcaldes.

No ponen a la venta ninguna hornada de piezas de kilo y medio kilo de pan candéal, hasta después de las once de la mañana, y en algunos sitios con posterioridad a las doce, y sólo tienen en los despachos hasta llegada esa hora piezas pequeñas que no están sujetas al repeso.

Como casi todo el público rechaza estas últimas por el robo escandaloso de que es objeto con su adquisición, tiene aquél que permanecer formando cola hasta que los fabricantes tienen a bien poner a la venta las otras piezas de pan.

El gobernador, como las demás autoridades, puede estar orgulloso.

¿Cuándo llegará el momento en que el Gobierno, interpretando los sentimientos de la opinión, imponga la sanción debida a esas autoridades, más defensoras, en su indiferencia, de los intereses privados que del interés general!

LA CANDIDATURA POR MADRID

Ayer tarde no se sabía aún concretamente qué hubiera en definitiva acerca del resultado de las gestiones que se vienen haciendo para llegar a una perfecta inteligencia en cuanto a la formación de una candidatura de coalición monárquica en Madrid, para las próximas elecciones de diputados.

Asegurábase que todo estaba pendiente de una conferencia que hoy hablan de tener los Sres. Maura y Cierva, y no faltaba quien suponía al Sr. Maura inclinado a no cargar sobre sí la responsabilidad de que aparezcan divididas las fuerzas monárquicas, mientras otros creían que como el Sr. Cierva ha de oponerse resueltamente a luchar unido con los elementos ministeriales, el Sr. Maura terminará no desligándose del Sr. Cierva.

La actitud del Sr. Cierva respecto de este punto la fijaban amigos caracterizados suyos en estos términos:

Si los mauristas, en su deseo de dar facilidades al Gobierno, retiraran la candidatura a un amigo suyo, el Sr. Cierva sustituiría a ese maurista con un cervista.

LA PROPAGANDA DEL SR. CIERVA

Amigos del Sr. Cierva aseguraban ayer tarde que la cantidad exigida por la propiedad del teatro en que iba a dar aquél su conferencia tratando el problema ferroviario, fué de doscientas mil pesetas, y que la petición se formuló cuando el teatro se encontraba ya lleno de público, y con posterioridad a tener ya convenido el Sr. Cierva con los obreros ferroviarios de Valladolid trasladarse a esta capital para darles una conferencia sobre el tema.

El Sr. Cierva saldrá mañana para Pamplona, no teniendo acordado si hará el viaje por ferrocarril o en automóvil.

Salón Internacional de Fotografía

La Real Sociedad Fotográfica ha organizado una Exposición Internacional de Fotografía, que se celebrará del 1 al 15 de enero en el local del Circolo de Bellas Artes de la plaza de las Cortes.

Las bases para la admisión de fotografías son las siguientes: deberán reunir carácter artístico y estar ejecutadas sobre papel. Deberán estar montadas sobre soportes claros (blanco o crema) y bajo cristal. Tamaño mínimo, 12 por 16; máximo, 50 por 60. El de los soportes 24 por 30 y 50 por 60, respectivamente.

Los envíos se recibirán en la Real Sociedad Fotográfica, Príncipe, 16. Se designará un Jurado de admisión y no se concederá otro premio que diplomas a todos los expositores. El plazo de admisión termina el 12 de diciembre. El mayor número de obras que pueden presentarse será el de 12.

MARRUECOS

El general Berenguer a Madrid. — Suspensión de las operaciones:

Cádiz.—El general Berenguer vendrá a Cádiz en el Delfín el lunes o martes de la semana próxima y seguirá a Madrid a pasar unos días con su familia.

Las operaciones han sido suspendidas hasta la primavera.

Un tiroteo

Comunica el alto comisario que al establecer algunos puestos para proteger los trabajos del puente que se está tendiendo sobre el río Lauel, en el camino de Xexauen, se sostuvo un tiroteo con el enemigo, resultando por nuestra parte heridos los soldados de Arapiles Juan Pinillo Sánchez y José Carba Expósito, y otro leve de Regularas.

Noticias generales

Los tenientes de alcalde del Hospicio y del Congreso, Sres. Palomero y Díaz Agero, han formalizado gran cantidad de pan falso de peso.

De la Guardia Civil

Acerca del general Arlegui

En más de una ocasión he hecho resaltar cual se merecen las excelentísimas dotes que para el cargo difícilísimo que se le confió reúne el actual jefe superior de la Policía de Barcelona, general de la Guardia Civil don Miguel Arlegui.

Con la enemiga, inexplicable hasta por razones de propia conservación, de un débil, por no decir nulo, espíritu de ciudadanía, pues no se comprende cómo en plena calle y ante cien personas se pueda matar impunemente a un hombre, a no estarse dominado por un miedo insuperable o por un condenable egoísmo; con la enemiga de los de abajo, que aun reconociendo en su fuero interno la razón, no han de ver con buenos ojos el que se les someta a un trabajo inusitado y se pretenda cortar de raíz ciertos abusos, ciertas condiciones que causaban el desprestigio de la Policía de Barcelona; con la enemiga de los de arriba, acostumbrados a espíritus mansos y dóciles, y que se encuentran con un hombre todo prestigio, seriedad, energía, virilidad incansable, que trae de cabeza a altos y bajos y que tiene su dimisión firmada en blanco para que la den curso cuando por conveniente tengan; con la enemiga de parte de la Prensa, que más atenta a los positivismo que al bienestar de Barcelona, trata por cuantos medios se alcanzan de quitarse de en medio al general Arlegui, para ver si vuelven otros tiempos más felices; con la enemiga de su carácter—un buen carácter tratado a fondo—, de la dureza de su gesto, de su impetuosidad, esa figura saliente de la Guardia Civil que hoy dirige a la Policía de la Ciudad Condal se va imponiendo y acabará por hacer reconocer a todos el terreno firme que pisa; tan firme, que si en verdad se trata de apaciguar los ánimos y de que impere la tranquilidad, él ha de ser uno de los más potentes sostenes en que habrán de basarse.

Como anillo al dedo, a cuanto digo viene esto que he leído en un periódico de Barcelona:

«Vean, pues, los gobernantes, los políticos, cuál es la verdadera senda a seguir. No basta cargar el muerto a un débil organismo, todavía en embrión, como probaremos otro día, para eludir responsabilidades. Hay que tener más valentía, más pureza cívica para afrontar las consecuencias causadas por la incuria y el abandono de largos años.

La Policía de Barcelona, con su digno jefe superior a la cabeza, viene dando muestra, a despecho de caciquismos y tacañerías, de lo que podría hacer si la auxiliaran y dejaran mover con soltura e independencia. El general Arlegui y sus subordinados están cansados de cumplir con su obligación, llenando las cárceles de asesinos morales y materiales. El Sr. Arlegui y los desvalidos y escasos funcionarios que con el actúan dan el pecho diariamente, no retroceden ante el peligro y llegan más allá de lo presumible en este ambiente de cobardía que se respira.

La Policía de Barcelona hizo ofrenda de su vida hace tiempo, como lo demuestra la sangre derramada por los suyos. Pero esa Policía tiene derecho al apoyo de arriba y de abajo; necesita saber adónde va y adónde puede llegar; precisa ver cuándo y dónde empieza su responsabilidad, pues hoy lo ignora en absoluto. Y está hastiada, nos consta, de que su trabajo, ardua y perseverante obra, se vea truncada y deshecha periódicamente, porque capuletos y montescos cortan a porfía los hilillos del tinglado de la farsa.»

Y digo yo: ¿Hasta cuándo vamos a consentir esos capuletos y montescos?

LADERA

Patrones y obreros

Los metalúrgicos

Barcelona, 19.—Por la Alcaldía se ha publicado una nota oficiosa contestando al manifiesto suscripto por el Comité de huelga de los metalúrgicos, en el que afirmaban que no habían sido consultados por la Comisión técnica nombrada al efecto. Hace constar que el sábado y el lunes, en notas insertas en los periódicos y en el Boletín Oficial, se anunció que se abriría una información pública invitando a cuantas entidades, así obreras como patronales, quisieran aportar elementos de juicio. Esto no obstante, la Comisión recibirá todavía cualquier información oral o por escrito hasta el día de mañana en las oficinas de la Junta local de Reformas Sociales.

Reunión clandestina

A primera hora de la madrugada, la Policía sorprendió una reunión clandestina del Comité de transportes marítimos y terrestres.

Los reunidos se ocupaban en extender «carnets» de socios y preparan sellos de cotización. Quedaron detenidos y ocupados los «carnets», sellos y otros documentos. Los sellos recogidos importan la cantidad de 4.300 pesetas. Los individuos detenidos fueron puestos a disposición del Juzgado de guardia.

Reunión de toneleros

En el cine Triunfo, de San Martín, se reunieron anoche los obreros toneleros en número de unos 400.

La Comisión dió cuenta de los trabajos realizados cerca de los patronos, sin haber podido conseguir llegar a un acuerdo. También dió cuenta de las entrevistas celebradas con los industriales de Barcelona y otros pueblos. Los reunidos dieron un voto de confianza a la Junta para que continuara sus gestiones.

Un detenido

Anoche fué detenido en la calle del Rosal un joven de diez y ocho años, al que se ocuparon una pistola con tres cargadores, varios «carnets» del Sindicato, folletos anarquistas y sellos de cotización.

En Tarrasa

Telegrafían de Tarrasa que la Guardia Civil sorprendió una reunión clandestina de obreros del ramo de construcción, deteniendo a 25.

Como protesta por la detención han declarado la huelga los trabajadores de las obras en construcción. Esta huelga viene a agravar la difícil situación que atraviesan los obreros de aquella ciudad.

Hoy se han publicado los periódicos por haber venido a un acuerdo los tipógrafos con los patronos. Los tipógrafos recibirán el aumento de seis reales diarios hasta fin de año, en que se les aumentarán hasta dos pesetas.

Huelga aplazada

Castellón, 19.—Las operarias de la fábrica de toquillas han aplazado para el lunes la huelga que tenían anunciada para hoy. Se cree que durante este plazo quedará solucionada la huelga.

Registros y detenciones

Gijón, 19.—La Guardia Civil practicó durante la madrugada última registros en domicilios de determinados obreros y en algunos centros. Fué detenido Alfredo Acebal, secretario del Sindicato único del ramo de construcción.

En su casa se le encontraron cinco pistolas, una caja de proyectiles y un machete de la Guardia Civil, que pertenecía a su padre político, ya fallecido, que fué guardia municipal. También fueron detenidos Luis González y Aurelio Blanco, encontrándoseles en sus casas algunas armas.

El primero pagó la multa de 1.250 pesetas para ser puesto en libertad y los otros la de 250 pesetas.

Reunión clandestina sorprendida

Bilbao, 19.—La Guardia Civil de Baracaldo tuvo confidencias de que los sindicalistas trataban de celebrar una reunión clandestina en el barrio de Murrieta, para donde salieron varias parejas, que encontraron a veinte sindicalistas que se disponían a celebrar una junta. Fué detenido el presidente, Patricio Llano, que prestó declaración y fué puesto en libertad provisional.

La huelga de pescadores y cargadores de carbón

Coruña, 19.—Se reunió en el Gobierno civil una Comisión de pescadores y manifestó que la huelga no se debía a un acto de solidaridad con los estibadores huelguistas, sino que su propósito es conseguir algunas mejoras.

Los patronos están dispuestos a conceder todas las mejoras solicitadas, y para esto estudiarán las bases propuestas.

Se cree que en la semana próxima los barcos reanudarán la pesca.

La Patronal ofrece a los cargadores de carbón un jornal de 7,25 pesetas, y cada hora extraordinaria una peseta. Concede el plazo de una semana para aceptar lo propuesto.

Se considera terminado dicho conflicto.

Academias y Sociedades

Centro Instructivo y Protector de Ciegos.—Cumpliendo la última voluntad de una persona caritativa, le han sido entregadas a esta benéfica institución 1.000 pesetas con destino a la Sección de socorros que funciona en dicho Centro, con el exclusivo objeto de auxiliar a sus asociados ciegos con 2,50 diarias en caso de enfermedad y atender a los gastos de entierro en el más desgraciado de una defunción.

La Junta directiva de esta Sociedad se complace en hacer público el testimonio de su gratitud hacia la familia de la donante, que cubre con el anónimo acción tan caritativa.

Ateneo de Madrid.—Mañana sábado, a las cinco y media de la tarde, dará la señora de Domenech una conferencia sobre el tema «Humanitarismo, no feminismo».

La situación en Zaragoza

Se intenta cometer un atentado

Zaragoza, 19.—En la explanada del Castillo, núm. 48, donde existe una fábrica de ebanistería, se ha intentado cometer un atentado. Por un cristal roto de una ventana, correspondiente al departamento del barnizado, han sido descolgados dos frascos llenos de líquidos inflamables, provistos de mecha que comunica con un cuerpo detonante, buscando que la explosión mezclara los líquidos y produjese un incendio.

Los autores encendieron la mecha, pero se apagó ésta.

Se hicieron los preparativos durante la noche.

El Juzgado se ha incautado del aparato.

El día de hoy

La huelga continúa. Hay tranquilidad. En el matadero ha sido sacrificado ganado de cerda, lanar y cabrío.

Algunos carniceros también sacrificaron para sus establecimientos.

El gobernador ha puesto en libertad al sindicalista Nicasio Domingo, por haber fallecido la mujer de éste en Calatorao.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, número 2.

Nuestros servicios de Turismo OTOÑO de 1920 Viajes Particulares a ANDALUCÍA PARÍS y LONDRES En ENERO de 1921 Gran Excursión a la Costa Azul y a ITALIA Informes gratuitos Dirijirse: Servicios de Turismo de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1, Madrid.

Ultima hora

Los aceituneros: Castellón, 20.—En San Mateo, sin previo aviso, se han declarado en huelga 100 mujeres que trabajaban en la recolección de la aceituna.

En la actualidad ganan diariamente 1,50 pesetas y piden un aumento de 0,50 pesetas. Se han tomado precauciones para evitar que se pueda ejercer coacción con las que han quedado.

Los tipógrafos: Castellón, 20.—En una reunión celebrada por los patronos con el personal de las imprentas fueron aceptadas casi íntegramente todas las bases presentadas por los obreros pidiendo aumento de jornales.

A las siete de la tarde se reunieron los directores de los periódicos con la Comisión de tipógrafos, acordando un aumento gradual en los jornales. Por lo tanto, no se suspenderán los trabajos, como habían anunciado.

Una antilolchevique: Varsovia.—Una joven llamada Maria Sokolowska organiza un Cuerpo de 2.000 hombres para el ejército de Petliura, en los alrededores de Elisabethgrad.

La cuestión polaco-lituana: Varsovia.—La Dieta polaca ha votado una moción invitando al Gobierno a que use de todos los medios para garantizar la libertad de votación a la población de Vilna.

Por otra parte, el ministro polaco de Negocios Extranjeros ha declarado que admitió el plebiscito en Vilna bajo las siguientes condiciones:

- 1.ª La votación se verificará con esta alternativa: Polonia o Lituania. 2.ª El plebiscito se hará lo antes posible por procedimientos simplificados, y 3.ª Polonia no se compromete a hacer salir las tropas de Zeligowski de los territorios que ocupan.

La situación en Atenas

Atenas.—La tranquilidad en Atenas es en la actualidad completa. Con la subida al Poder del nuevo Ministerio han cesado todas las manifestaciones originarias de tumultos, y la opinión pública se muestra completamente decidida a apoyar al nuevo Gabinete y el regreso a Atenas del Rey Constantino.

Grave protesta de Alemania

Ginebra.—Alemania ha enviado una protesta oficial a la Sociedad de las Naciones, declarando que los aliados no han cumplido sus compromisos adquiridos en las cláusulas del Tratado de Versalles que prevén el reparto de las colonias alemanas.

Alemania se creía admitida en la Sociedad de las Naciones, puesto que ha firmado el pacto, y por lo tanto, debía tomar parte en ella. En su consecuencia, no se considera ya comprometida por las cláusulas del Tratado según las cuales ella debía entregar sus colonias.

El coronel Malone

Londres.—El coronel Malone, miembro del Parlamento, que llegó a Dublín en la última semana, fué conducido a Londres inmediatamente para que comparezca ante el Tribunal de Bond Street por excitar al pueblo irlandés al asesinato y a la rebelión en un discurso pronunciado ante un auditorio de más de 10.000 personas.

El coronel fué puesto en libertad provisional bajo fianza; pero el asunto ha vuelto a tramitarse ante el mismo Tribunal, y se le ha condenado a seis meses de prisión. El condenado apeló de la sentencia, y será puesto en libertad inmediatamente después que entregue una fianza suplementaria.

UN PETARDO

Grandes destrozos Huesca, 20.—En el pueblo de Monzón fué arrojado un petardo desde la calle a las ha-

INDICADOR DE MADRID

ADARVE, BASTONES Y PARAGUAS Trujillos, 2, fábrica.

ESPECIFICOS Afecciones de la garganta y boca. Curación radical con las Pastillas Lieget Polidanticas. Pasetas 1,50 en farmacias. Gayoso.—Arenal, 2.—Madrid.

FABRICA DE CORBATAS, CAMISAS y guantes. Precio fijo. CAPELLANES, 12.

JUGUETES y COCHES PARA NIÑOS Bazar de la Unión, calle Mayor, número 1.

VAJILLAS, cristalerías buenas y baratas. Velilla. Concepción Jerónima, 13.

MUSEO NACIONAL DE CIENCIAS NATURALES.—De nueve a doce y de tres a cinco.

Para todo cuanto se relacione con esta sección dirigirse a la Empresa anunciadora de Valeriano Pérez, Plaza del Progreso, 9, entresuelo izquierda. Teléfono 79-M.

bitaciones del alcalde, D. Francisco Abaños, donde causó grandísimos destrozos.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

En el domicilio del vecino Francisco Fiestas Pujol se encontraron tres petardos de dinamita sin estallar.

Las autoridades que intervienen en el asunto han acordado clausurar el Centro sindicalista.

ASUNTOS POLITICOS

EN PAMPLONA

Pamplona, 20.—Ha sido designado como candidato ministerial por la circunscripción de Pamplona el vizconde de Eza.

La lucha en la provincia va a ser muy dura.

LOS TEMPORALES

Desgracias y destrozos

En Cartagena Cartagena, 20.—El temporal de lluvias aumentó el caudal de las Ramblas, inundando los bancales, llevándose algunos árboles.

Al conocerse la noticia en la población se produjo gran pánico, por temor a que se reprodujeran las inundaciones del pasado año.

El jefe de la estación del ferrocarril comunicó a las autoridades que el servicio quedaba interrumpido por haber dejado las aguas al descubierto los rieles en un largo trayecto entre las estaciones de La Palma y Pacheco, quedando detenido el tren correo en la primera.

Varios automóviles y carruajes de hoteles y fondas intentaron llegar hasta la estación de La Palma, encontrándose la carretera cortada por las aguas en una gran extensión.

El Ayuntamiento acordó recabar del Gobierno el rápido comienzo de las obras de defensa contra las inundaciones.

El alcalde visitó al capitán general del departamento y al gobernador militar de esta plaza para organizar un servicio con camiones del Ejército y de la Marina para traer desde La Palma los viajeros y artículos de primera necesidad, encontrando decidido apoyo en aquellas autoridades.

El servicio tardará en restablecerse cuatro días. No se ha repartido correspondencia ni periódicos.

De La Palma dicen que han perecido ahogados una mujer y un niño, ignorándose más detalles de los destrozos causados allí por el temporal.

El comercio de la parte baja de la ciudad adoptó medidas para evitar la entrada de las aguas en aquéllos.

En Murcia

Murcia, 20.—A causa del temporal se han inundado muchas casas.

Las Ramblas se han desbordado, inundando varias calles, alcanzando las aguas en algunos sitios considerable altura.

Los daños sufridos por el comercio son de bastante consideración. En la huerta, la ruina es grande.

Durante la noche última, los huertanos no cesaron de tocar los caracoles en señal de alarma.

El tiempo continúa amenazador.

Se ignora si han ocurrido desgracias personales, pues se desconoce los efectos del temporal en los pueblos.

Los trenes han llegado con gran retraso.

CRISIS RESUELTA

Nuevo Gabinete portugués

Lisboa.—El nuevo Gabinete portugués ha quedado constituido como sigue:

- Presidencia e Interior, Alvaro de Castro. Justicia, Lopes Cardozo, reconstituyente. Marina, Julio Martins, jefe popular. Hacienda, Cunha Leal, popular. Guerra, Roberto Baptista, reconstituyente. Negocios Extranjeros, Domingos Pereira, jefe disidente. Colonias, Jaime Souza, demócrata disidente. Instrucción, Julio Dantas, reconstituyente. Trabajo, Adriano Gomes Pimenta, popular. Agricultura, José Marín Alves, reconstituyente. Comercio, Antonio Fonseca, disidente demócrata.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las tijas con que recibí LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

# Pleitos y causas

## SUPREMO Los Previsores del Porvenir La sesión de ayer

Empieza el Sr. Cobián su informe diciendo que sin merma de su deber, podría dejar de hablar, después de la retirada de acusación por el fiscal, y después, sobre todo, de la hermosa oración forense de ayer pronunciada por el insigne maestro Sr. Bergamín; pero que lo hace para refutar determinados cargos y para combatir el criterio fiscal de que tras de la absolución pueda quedar sobre los procesados ninguna clase de inhabilitaciones.

Después de tantos años de martirio y después de tantas y tantas investigaciones y comprobaciones por parte de todos, tienen derecho a que ese martirio no se prolongue un momento más allá de la sentencia.

Sostiene que sólo a error de la acusación puede achacarse el sostenimiento de determinados cargos; que todos sabían y aprobaban tícidamente el empleo que en gastos de administración se daba a una pequeña parte del capital inalienable, y que a todos les parecía bien tal gestión, que ha llevado a la Sociedad a la cumbre, a costa, además, del sacrificio personal de los procesados, y que cuando este estado próspero se ha hecho patente, concupiscencias y ambiciones de algunos han traído la denuncia.

Afirma que no obstante lo que hoy sostiene, la propia representación de la acusación privada, declarando en el sumario cuando todavía no la ostentaba, ha expresado su convicción de que el traslado de fondos de uno a otro concepto no ha podido hacerse sin el consentimiento y, por tanto, la aprobación general.

Hace resaltar que la acusación privada abandona su amplia acusación y se acoge a última hora a la del fiscal, precisamente cuando éste la retira.

Tras de algunas consideraciones sobre la fuerza y eficacia de los distintos informes periciales que constan en el sumario, termina solicitando una absolución sin distinciones.

El Sr. Tornos pronuncia breves y discretas palabras pidiendo para su defendido declaraciones en la sentencia que reivindicquen por completo su honra, y tras de ello y de pedir el ex director de la Sociedad algún precepto que impida en lo sucesivo nuevas perturbaciones a Los Previsores del Porvenir, quedó el juicio concluso para sentencia.

## El robo del Museo QUINTA SESION Se modifican las conclusiones

El fiscal ha modificado las conclusiones que tenía formuladas, y según escrito que se lee por el relator, la modificación consiste en considerar autor de un solo delito de robo a Rafael Cobián, apreciando la circunstancia agravante de nocturnidad, y considerar encubridores de ese delito a los demás procesados.

El abogado del Estado modifica también en el mismo sentido que el ministerio público.

La defensa de Rafael Cobián modifica igualmente sus conclusiones, considerando a su defendido como encubridor.

El presidente concede la palabra al fiscal, que comienza diciendo que nunca como ahora puede aplicarse con más exactitud las palabras del texto sagrado que dice: «Consummatum est».

Después de un exordio muy sentido y de una invocación a la hidalguía del Jurado, hace consideraciones acerca de lo que supone el proceso.

Se ocupa en el examen de lo que es ya la importancia que tiene el delito de robo.

Recuerda las disposiciones que contienen las Partidas acerca del delito de robo.

Habla también de la Pragmática de Felipe V, que contiene disposiciones graves para los autores de robos.

Expone también las disposiciones de nuestro Código, que comenta, y pasa al estudio del hecho origen del delito.

En frases elocuentes expone el hondo sentimiento que le produjo la visita al Museo en época reciente, al ver las vitrinas donde estuvieron las joyas robadas.

Se ocupa en examinar las causas que impulsaron a Cobián a la realización del delito.

Refiérese a la conducta del procesado, y especialmente se fija en determinar cómo dominaba a Cobián el vicio del juego.

Entra a examinar las pruebas practicadas y dice que el reo está confeso—se refiere a Cobián—y que se trata de un procesado listo y sabe defenderse; alude a la afición de Cobián a hacer o representar comedias, y en este caso ha pretendido representar una fábula o comedia también.

Hace resaltar las contradicciones observadas al declarar Cobián; se ocupa extensamente en el estudio de todas las que prestó el procesado para deducir cargos a Rafael.

## DIARREA MEMBRANOSA

La presencia de falsas membranas, a veces sanguinolentas, en las deposiciones, es debida a la descamación intestinal, con espasmos e irritación al recto. Se cura con el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS.

## El nuevo Ministerio belga

Bruselas, 19.—El nuevo Ministerio belga ha quedado constituido como sigue:  
Presidencia del Consejo e Interior, M. Carton de Wiart.  
Justicia, M. Emile Vandervelde.  
Negocios Extranjeros, M. Gaspar.  
Hacienda, M. Theunis.  
Defensa Nacional, M. Lippens.  
Ferrocarriles, Correos, Telégrafos y Marina, M. Neujean.  
Arte y Ciencias, M. Destrees.  
Industria, Trabajo y Abastecimientos, M. De Wauters.  
Trabajos públicos, M. Anseele.  
Agricultura, M. Barón Ruzette.

Colonias, M. Luis Frank.  
Regiones devastadas, M. Van de Vyveret.  
La aceptación de los dos libertes señores Neujean y Lippens no es todavía oficial. La respuesta no será conocida definitivamente hasta esta tarde. Se declara sin embargo que esta aceptación es segura.  
Se sabe que M. Dellacroix reemplazará al coronel Theunis en la Comisión de Reparaciones de París. (Agencia Radio.)

## CASA DE LA VILLA

LA SESION DE AYER  
En segunda citación se ha reunido el Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde, señor conde de Limpías.

Los Ayuntamientos mejicanos  
Se acordó enviar un mensaje de gratitud a la Asamblea de Ayuntamientos mejicanos, en contestación a la salutación dirigida por dicha Asamblea al Municipio madrileño.

Para los niños de Riotinto  
Se concedió un crédito de 2.000 pesetas para la adquisición de ropas con destino a los niños de Riotinto que se encuentran en Madrid.

Monumento a Chapí  
Fué acordada la erección en el Retiro de un monumento al maestro Ruperto Chapí.

El campamento de Yescerías  
Se dió cuenta de una Memoria del concejal Sr. Onís acerca del estado en que se halla el campamento de mendigos del paseo de las Yescerías, en la que el citado edil pone de relieve las deficiencias allí notadas en su visita de inspección, y en la que propone distintas medidas para remediarlas.

En la discusión intervinieron los señores conde de Limpías, López Baeza, Tato, Sabarrit, Cordero, García Cortés, García Miranda y Saornil, y se supieron cosas que motivaron protestas e incidentes, como la de que la nota oficiosa publicada por la Asociación Matritense de Caridad adolece de algunos errores, toda vez que dicha institución sólo entrega 15.000 pesetas mensuales al Ayuntamiento desde el mes de julio, y de la consignación que figura en el presupuesto municipal, sólo se han tomado las mensualidades de octubre y noviembre.

También promovió protestas la aseveración de que la Dirección general de Seguridad es la que entrega a la Asociación Matritense de Caridad las sumas que se recaudan de las casas de juego.

Entre socialistas y mauristas se promovió un fuerte incidente por afirmar los primeros que el régimen capitalista es el causante de la miseria, y achacar los segundos que las continuas huelgas arruinan a los mismos obreros.

Se acordó por fin realizar las obras urgentes propuestas por el Sr. Onís, pasando a estudio de una Comisión las demás obras necesarias.

La municipalización del pan  
Se tomó en consideración una moción del Sr. García Cortés para que se estudie la forma de municipalizar la fabricación del pan.

Otros asuntos  
Varios concejales formularon ruegos y preguntas, a los que contestó el alcalde, y se levantó la sesión a las dos de la tarde.

Una proposición  
El Sr. Sabarrit ha presentado una proposición que dice así:  
«Teniendo en cuenta que la Asociación Matritense de Caridad vive del juego, según declaración expresa y pública del vicepresidente de dicho organismo, que es a la vez delegado del Ayuntamiento de Madrid en su Consejo ejecutivo, el concejal que suscribe ruega al Ayuntamiento acuerde retirar su representante en la mencionada Asociación de Caridad, para no intervenir en nada que se relacione con la administración del juego.»

Concurso de terrenos  
Se ha anunciado concurso por término de dos meses para ofertas de terrenos con destino a la construcción de la Cárcel de Mujeres, y con sujeción a las bases que estarán de manifiesto en el Negociado de Fomento del Ayuntamiento.

## Las Cooperativas y los funcionarios públicos

Son varias las instancias presentadas al Presidente del Consejo para la implantación de Cooperativas para los funcionarios públicos. Estos, en realidad, no ven con buenos ojos esta solución, que lleva camino de dar de lado a sus aspiraciones de mejora de sueldo, sin esperanza de beneficio positivo, que no es de esperar de una amplísima y complicada Cooperativa que en la práctica fracasará.

El Sr. Ortega, presidente de una colectividad titulada Sociedad General de Funcionarios, cuya existencia era poco conocida, propone que el Estado funde un Económico con cuatro secciones: vestuario, viveres, utensilios y viviendas.

Propone la creación de un Consejo de Administración, compuesto por el secretario de la Presidencia, interventor general, directores del Tesoro y de lo Contencioso y el jefe de Contabilidad del ministerio del Trabajo, y dos empleados, designados por real orden.

Se propone también la creación de un amplio personal para regir la Cooperativa, como es gerente, jefes de secciones, agentes comerciales, etc., etc.

Como se ve, éste es el camino de que en futuros presupuestos figure en Fomento o Trabajo una partida titulada «Cooperación de Funcionarios», con una amplia nómina, cuyos cargos serán solicitadísimo, y que no habrá servido más que para colocar a varios amigos y acallar de momento las aspiraciones de los modestos funcionarios.

En la solicitud se hacen una serie de peticiones, comunes en estos casos, como son rebaja de tarifas ferroviarias para los artículos de la Cooperativa, almacenaje de éstos en edificios cedidos por el Estado, reserva de vagones para el transporte, etc.

# INFORMACIONES TEATRALES

PRESENTACION DE JULIA FONS  
Hizo su presentación en la actual temporada de Remea la notable artista Julia Fons, bastando su nombre para llenar tarde y noche la sala del teatro de la calle de Carretas. Entre los nuevos cuplés de esta estrella en el género, como fué primera figura en la ópera, figuran algunas letras de don Sinisio Delgado y música de Romero, de verdadero gusto, y uno aplicado a un fox-trot, que se aplaudió mucho. La Sra. Fons añadió un triunfo más a los muchos obtenidos en su arte.

GACETILLAS  
Princesa.—Hoy sábado, tarde y noche, *El condenado*. El domingo, por la tarde, con objeto de no repetir la misma obra al distinguido público que habitualmente en dichos días llena el teatro, se pondrá en escena la interesantísima y sugestiva alta comedia en cuatro actos, *Los muñecos*, donde Francisco Morano y Amparo F. Villegas alcanzan señalados y personales éxitos.

Comedia.—Mañana domingo, a las cinco y media de la tarde, se representará la aplaudida comedia en tres actos, original de José Fernández del Villar, titulada *El casimiro*, y estrenada recientemente.

Todas las noches, a las diez y cuarto, *El casimiro*.

Español.—Mañana domingo, a las seis de la tarde, se pondrá en escena la hermosa comedia de D. Jacinto Benavente, *La comida de las fieras*, y a las diez de la noche, el drama *Don Juan Tenorio*, cuyo éxito es cada vez mayor y magnánimo.

Infanta Isabel.—El éxito enorme que está teniendo la comedia en tres actos, *Alfonso XII*, 13, hace que desde el día de su estreno todas las noches se llene el teatro y en las tardes de los martes y jueves que se representa esta graciosa obra de Fernández del Villar, el público selecto que asiste a las representaciones de esta comedia, hace ovaciones al autor al final de los tres actos y a los intérpretes.

El domingo, tarde y noche, se pondrá en escena *Alfonso XII*, 13.

Lam.—Hoy sábado, tercer *matinée* de sábado de moda, a las seis, *Madrina de guerra*, *El equipo de boda* y fin de fiesta Pastora Imperio. Por la noche, a las diez y media, la obra nueva de gran éxito, original de Manuel Linares Rivas, *Cristóbalón y Pastora Imperio*.

El domingo, a las cinco y media, *Cristóbalón*, *El equipo de boda* y Pastora Imperio, y a las diez y media de la noche, *Madrina de guerra*, *El equipo de boda* y Pastora Imperio. Se despacha en Contaduría.

Apolo.—Hoy sábado, a las seis y media, reposición de la zarzuela *La tajadera* y el sainete con música, nuevo, de extraordinario éxito, *La del Dos de Mayo*. Por la noche, a las diez y media, *El marido de la Engracia* y *La del Dos de Mayo*.

El domingo, a las cinco y media de la tarde, gran función extraordinaria, con las divertidas zarzuelas *La tajadera*, *El marido de la Engracia* y *La del Dos de Mayo*.

Por la noche, a las diez y media, *El marido de la Engracia* y *La del Dos de Mayo*. Se despacha en Contaduría hoy viernes y mañana sábado, de dos de la tarde a doce de la noche.

La reposición del celebrado sainete de Arnieches, *El conde de Laxapies*, ha sido aplazada hasta la próxima semana, por las grandes entradas que proporcionan las obras en cartel.

Zarzuela.—Hoy sábado dos grandes funciones, poniéndose en escena por la tarde *Nancy*, y por la noche, a las diez y media, *La duquesa del bal Tabarin*, los dos grandes éxitos de la compañía.

El domingo, gran *matinée* a las seis y cuarto, representando por primera vez en función de tarde, la divertidísima ópera *El vals de amor*, en que tanto se distingue Esperanza Iris.

Por la noche, *Nancy*. Siguen con gran actividad los ensayos de *Pi-Fi* y de *Sangre vienesa*, que se estrenará el próximo miércoles.

Cómico.—Hoy sábado, a las seis y media, *El monaguillo de las Descalzas* (dos actos) y el juguete cómico nuevo, en tres actos, de gran éxito, *Mi sobrino Fernando*.

El domingo, tres funciones: a las cuatro, el melodrama en dos actos *El monaguillo de las Descalzas*, y a las seis y media, extraordinaria, y diez y cuarto, *Mi sobrino Fernando*.

Martin.—Funciones que se celebrarán el domingo en este teatro: a las cuatro (doble), *La perfecta casada* y *Las corsarias*; a las seis y media, extraordinaria, *La carne fiaca* y *Las corsarias*; a las diez y cuarto (doble), *Mattias López* y *Las corsarias*.

Se despacha en Contaduría a las horas de costumbre.

Coliseo Imperial.—Hoy martes estreno del drama en tres actos y en prosa, original del aplaudido autor D. José M. Acevedo, *La princesita rubia*.

El sábado, a las diez y media, reestreno de la bonita comedia *Amores y amorios*, de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero.

## EN PROVINCIAS

«LA REINA MARGARITA». — NUEVO COMPOSITOR  
La Prensa donostiarra y la alavesa dan cuenta del enorme triunfo alcanzado por el joven compositor alavés Germán Landazábal con motivo del estreno de su obra *La reina Margarita* en el teatro Principal de San Sebastián.

El libro de *La reina Margarita* es de los Sres. Cantó y Nieto, y fué también acogido con aplauso unánime.

# Catarros-Tuberculosis

El ANTICATARRAL García Suárez es el antiséptico más eficaz de las vías respiratorias y un reconstituyente energético; cura radicalmente catarros, tos y tuberculosis, previene contra la gripe, pulmonías y resfriados. Venta: Farms. y drugs. Calle Recoletos, 2, Madrid

En la Prensa de San Sebastián se elogia con gran entusiasmo la partitura del maestro Landazábal, en quien se descubren con esta obra méritos que le auguran un porvenir brillantísimo.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD  
La Novela Literaria publica LA IMPERIOSA BONDAD, por J. H. Rosny, con un prólogo de V. Blasco Ibañeta.—3,50 pesetas en todas las librerías, en las bibliotecas de las estaciones y en la Editorial PROMETEO, de Valencia.

DICCIONARIO GENERAL ESTADISTICO de los pueblos de España. Contiene: Ciudades, Villas, Aldeas, Lugares, Barrios, Caseríos, Parroquias y Antiguas, etc. Madrid, en 4.º mayor, 468 págs.; remite, certificado, 3 ptas. Pedidos: Angel Dafaucé, Paz, 1, librería.

Oposiciones a Correos  
«Edición oficial» del nuevo programa: Una peseta. — CONTESTACIONES COMPLETAS por jefes del Cuerpo.  
Suscripciones y pedidos a EDITORIAL REUS  
S. A., Cañizares, 3 duplicado. — MADRID.

Huelgas resueltas  
Planteadas por los obreros pelateros la huelga a sus patronos, el alcalde presidente convocó a una reunión en su despacho a las respectivas representaciones patronal y obrera, quienes, atendiendo las oportunas explicaciones que les hizo, y exponiendo con serenidad y templanza sus respectivos puntos de vista, llegaron a un acuerdo completo.

Las principales cláusulas de éste se refieren al contrato de servicio por años, salvo el que empieza a regir ahora, que durará hasta 1.º de julio de 1922; el pago de un 75 por 100 como retribución de horas extraordinarias; el aumento de un 25 por 100 a los operarios que no obtuvieron mejora desde julio último; la constitución de una Comisión arbitral que resuelva las dudas, y la imposición de sanciones a los infractores de una y otra clase, patronal y obre.

Los obreros encuadradores han comunicado a la Alcaldía presidencia que ha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga que venían sosteniendo.

Enfermedades de la boca. Desconócense usando a diario Licor del Polo.

UN FUNERAL  
Las víctimas de la aviación  
En la iglesia de San Luis de los Franceses se ha celebrado ayer un funeral en memoria de los cuatro aviadores franceses y del capitán aviador español Sr. Baños, que perecieron en un accidente de aviación cerca de Sigüenza, el 16 de noviembre de 1919.

Presidieron la fúnebre ceremonia M. De Vienne, encargado de Negocios de Francia, y el general Echagüe en representación de la aviación española y del ministerio de la Guerra.

Asistieron el personal civil y militar de la Embajada francesa, una delegación de los aviadores españoles, los Comités de las Sociedades francesas y una delegación de la Asociación de Ex combatientes de la gran guerra.

Terminada la ceremonia, M. De Vienne y el general Echagüe, acompañados del agregado militar de la Embajada, M. Cuverville, y del agregado de la aerostación, M. Bizard, fueron al cementerio de Carabanchel, donde reposan los cuerpos de los aviadores, para depositar varias coronas.

Asistió a la ceremonia numeroso público.

## BOLSA DE MADRID

4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 70,55; E, 70,50; D, 70,80; C, 70,20; B, 70,20; A, 70,25; G y H, 72,00; Diferentes series, 00,00; Fin corriente, 70,45; Fin próximo, 00,00.

4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 83,30; E, 83,50; D, 83,50; C, 83,50; B, 83,50; A, 83,50; G y H, 83,50; Diferentes series, 00,00.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 00,00; D, 87,75; C, 87,75; B, 00,00; A, 87,75; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 94,50; E, 94,50; D, 95,00; C, 95,00; B, 95,00; A, 95,00; Diferentes series, 94,50.

5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 94,00; E, 94,00; D, 94,00; C, 94,00; B, 94,00; A, 94,10; Diferentes series, 00,00.

CARPETAS AL 4 POR 100 INTERIOR.—Diferentes series, 00,00.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918. 89,25; Obligaciones de 1868, 78,00; Expropiaciones Interior 5 por 100, 00,00; Cédulas del Ensanche, 00,00; 1908 (Deudas y Obras), 30,00; Empréstito de 1914, 89,25.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 98,50; Idem al 5 por 100, 100,00. VALORES INDUSTRIALES (acciones).—Banco de España, 550,00; Hipotecario, 250,00; Hispanoamericano, 000,00; Español de Crédito, 157,00; Tabacos, 292,00; Explosivos, 000,00; Castilla, 000,00; G. Azucarera preferentes, 132,00; Idem ordinarias, 60,00; Altos Hornos, 000,00; Duro Pelguera, 150,50; Unión Alcohólica, 000,00; Español del Río de la Plata, 294,00; Alicantes, 271,00; Nortes, 000,00; Andaluces, 000,00. OBLIGACIONES.—Azucarera: estampilladas, 000,00; Idem no estampilladas, 00,00; Bonos Banco España, 4 por 100, 000,00; M. Z. A. 3 por 100, 000,00; Nortes, 1905, 00,00.

MONEDA EXTRANJERA.—Francos, 45,55; Libras, 26,52; Francos suizos, 000,00; Dólares, 7,65; Marcos, 10,25; Liras, 00,00.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA: LA DE REDACCION, a Factor, número 7. LA ADMINISTRATIVA, a Arenal, núm. 1.

## Dolores en las coyunturas indican enfermedad de los riñones

Muy pocas personas saben cuántos de sus dolores y molestias, y cuánta parte de su debilitamiento y debilidad deben atribuirse a debilidad o enfermedad de los riñones. Si se levanta usted por la mañana con dolor de cabeza, gusto seco en la boca, inflamación bajo los ojos, hinchazón de los miembros del cuerpo o con rigidez en las coyunturas, todo esto es señal de que sus riñones no están funcionando bien. Si sufre usted de dolores en la vejiga o dolores de espalda, debiera usted inmediatamente atender a ellos. Todos estos síntomas son avisos de la Naturaleza, del desarrollo de lumbago, gota, ciática, litiasis o hasta de la fatal albuminuria, la cual causa tanto sufrimiento y muertes. Se necesita tomar un remedio que afecte inmediatamente a los riñones y los lave, con el fin de habilitarlos a continuar su funcionamiento de expulsar el ácido úrico venenoso que se ha acumulado en la sangre, y que es la causa de todos estos síntomas dolorosos y molestos. Por fin, la ciencia moderna ha producido un remedio adecuado en forma de Píldoras de «De Witt», para los Riñones y Vejiga, y el Mundo está ya comenzando a conocerlas y alabar sus cualidades curativas. Estas maravillosas píldoras alivian el dolor en veinticuatro horas, y dan cierto color azul al orin probando así que pasan en un todo por los riñones y vejiga. Prácticamente, en todos los casos efectúan una cura completa y aseguran una rápida y permanente restitución al goce de buena salud.

Las píldoras de «De Witt» para los Riñones y Vejiga sólo se venden en cajitas blancas, impresas en azul y oro, con sello de laere azul en el frasco. Trátense durante un período razonable y quedarán convencidos del beneficio resultante. Puede estarse seguro de que se obtendrán las legítimas Píldoras «De Witt», de los Sres. Viuda de Ribas Hodar, Fuencarral, 114; Jesús Jiménez, Barquillo, 1; doctor Giral, Atocha, 35; Francisco Gayoso, Arenal, 2; Luis Villegas, Alcalá, 72; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, Madrid.

AGENTES GENERALES: Andreu y Ramón, Rambla de Cataluña, 119, Barcelona.

## COMPANIA TRANSATLANTICA

El vapor «BUENOS AIRES»  
de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 25 del corriente noviembre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, en expedición ordinaria para Nueva York, Cuba y Méjico.

El vapor «INFANTA ISABEL DE BORBON»  
de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 4 del próximo diciembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz en expedición ordinaria para Canarias, Montevideo y Buenos Aires.

## Almacenes de Joyería y platería FERNANDEZ Y VEIGA

Esparteros, 16 y 18, Madrid. T. 2.529 M  
Pagamos su valor por brillantes, perlas y toda clase de alhajas. Grandes existencias en objetos para regalos, vajillas, bandejas y orfebrería.

## FUMADORES DE HABANO PEDID LOS TABACOS ROMEO Y JULIETA

en todas las expendidurias de España

## TURISMO

FERROCARRILES DEL MEDIO DIA DE FRANCIA TEMPORADA DE DEPORTES DE INVIERNO 1920-21

Una gran temporada de deportes de invierno ha sido organizada por primera vez bajo los auspicios de la Compañía del Midi, en Font-Romeu (Pirineos Orientales, estación de Odeille, vía Font-Romeu). Línea eléctrica Perpignan-Bourg Madame.

El público encontrará en Font-Romeu terrenos de «ski», pistas de «bobsleighs» y «lugges», etc.

Con este motivo se establecerán servicios rápidos para ir a Font-Romeu.

## ALFOMBRAS Y TAPICES HORTALEZA, 134

DE ALBERTO INSUA  
Ultima obra del famoso novelista, reeditada por «Renacimiento»: «El Demonio de la Voluptuosidad», uno de sus más grandes éxitos. Dos ediciones, agotadas, de la versión francesa. 4 pesetas ejemplar en todas las librerías.

## Teatro de la Zarzuela MAÑANA SABADO Tercer baile de máscaras

Sensacional orquesta, con la cooperación del profesor Cuevas, que toca 40 instrumentos.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 2.

LA MODA

«CAMOUFLAGE»

Esta es la palabra con que se designaba a las pinturas y dibujos extraños que disfrazaban las baterías y barcos durante la guerra para despistar los ojos enemigos; palabra que al terminar la guerra y sus ingeniosos ardidés, parecía destinada a morir.

Pero no ha sido así. Ahora, los humoristas la siguen empleando para designar las caras femeninas demasiado pintarrajeadas, que tanto van abundando.

¿Y qué es sino un verdadero «camouflage» el que aparece en esos rostros cubiertos de materias pegajosas, blancas y amarillas, con gruesos trazos negros bajo los ojos, pestañas tiesas, engomadas; manchas azules en los párpados..., y todo para disfrazar, a menudo, el encanto de un rostro fresco y juvenil, convirtiéndole en una mentira, no siempre agradable?

¡Pobres cabecitas locas, que con tanta facilidad se dejan alucinar ante los rimbombantes anuncios de nuevos productos, que prometen encantos y bellezas artificiales!

He acogido, encantada, la moda de las pieles morenas; así, por lo menos, ya no se verían más algunos cutis oscuros, mal cubiertos por polvos y cremas blancas, que dejaban, a trechos, ver la piel con aspecto sucio.

Ahora podemos apreciar el encanto de las morenas, luciendo su color natural, que desde hace años escondían como una deshonra... Si, cuando estaban de moda las bellezas de cromo de bombón.

Pero, como en todo, hay mujeres a quienes gusta la exageración.

También la hemos visto, en lo que se refiere al color moreno.

He tenido la ocasión de ver, sobre todo en Francia, numerosos rostros teñidos en un color amarillo oscuro, con pómulos color ladrillo, de un efecto rarísimo y feo.

No comprendo cómo mujeres tan elegantes caían en la falta de coquetería de embadurnarse así; bien es verdad que lo que buscaban eran miradas, y eso sí que lo conseguían, aunque no eran precisamente de admiración.

Este verano hemos visto que muchas jóvenes morenas, por acentuar más el tono ya dorado de su piel, dedicaban todos los días unas horas a tostarse.

Nunca las exageraciones fueron buenas;



Es elegante este abrigo color «beige» combinado con marrón y tiras de cuero, sin cinturón ni bolsillos, como es de moda, pero con un gracioso corte en la cadera que la ciñe ligeramente.



Es indispensable en esta época un abrigo-traje como este, azul marino y bordados multicolores, rojo, verde, azul, oro, etc.



Sencillo, elegante, práctico... todo lo reúne este traje de duvetina rojo oscuro, más bien de un tono «rouille», con cuello de piel marrón.

y así sucedía que si eran morenas se volvían negras, lo que no era de bonito efecto. En cambio otras, rubias, de tez clara y delicada, se cocían como cangrejos y adquirían un tono rojizo, que además tenía el inconveniente de levantarles la piel.

Unos polvos «discretamente» morenos son suficientes para acentuar a unas su tono de piel y oscurecerlo a las rubias.

El abuso de estos polvos ocre es de funestos resultados para el cutis, porque, a la larga, se introducen de tal modo en los poros, que llegan a marcarlo con puntitos oscuros, dándole el aspecto de una espumadera.

Soy enemiga de todos estos productos para el rostro; reconozco que las primeras veces que se usan son de un efecto maravilloso; pero sea que el cutis se fatiga o que la vista se acostumbra insensiblemente a ello, se va aumentando la dosis hasta llegar a la exageración.

La mayoría de esos productos contienen materias tóxicas que atacan a la piel, y de este modo las mujeres que empezaron a usarlos para aumentar su atractivo, se ven esclavizadas a seguir usándolos para disimular los estragos.

Hay que dejar todos esos productos para las actrices en escena, que necesitan usarlos para acentuar sus facciones y evitar que sus rostros parezcan lívidos, bajo los potentes focos. Desgraciadamente, demasiado pronto notan ellas los inconvenientes de su uso.

Por eso debemos evitar el llevar la cara con «camouflage».

MARIA DE MUNARRIZ

USE USTED PRODUCTOS

ROBERTS

EN TODAS LAS PERFUMERÍAS

GOTA

Ningún remedio hasta hoy empleado para combatir la GOTA y el REUMATISMO GOTOSO ha dado resultados que puedan compararse a los del

LICOR del D<sup>r</sup> LAVILLE

Es el remedio más seguro y empleado desde más de medio siglo contra la GOTA con un éxito jamás desmentido.

DE VENTA EN LAS BUENAS FARMACIAS y en Casa de los S<sup>rs</sup> F. COMAR & FILS & C<sup>a</sup>, 20, Rue des Fossés-St-Jacques, París. 1061

REUMATISMOS

**G R**  
LIQUIDACION de los STOCKS de GUERRA BRITANICOS  
El Ministerio Británico de Municiones publica, en inglés, un folleto titulado:  
"SURPLUS"  
que contiene el detalle de las existencias en venta Almacenadas en Inglaterra.  
Estas existencias comprenden:  
Material de construcción.—Mobiliarios.—Máquinas-herramientas.—Máquinas de vapor.—Material de ferrocarriles y Boques.—Lanchas y lanchas automotores.—Cueros y Textiles.—Metales.—Hielos.—Aeroplanos.—Productos químicos y medicinales etc.  
Este folleto contiene igualmente un suplemento indicando las existencias británicas disponibles para la venta y almacenadas en Francia. Este último material sólo se vendrá en bloque, por campos e instalaciones completas.  
"SURPLUS" aparece bimensualmente.  
Precio: El número, 1 franco. Franco Suscripción: 3 meses 6 frs. Pago adelantado  
Escribir o dirigirse a DIRECTOR OF PUBLICITY, DISPOSAL BOARD (French Section) 178, Rue de la Pompe, PARIS (Passy).

LEGITIMOS NEUMATICOS INGLESES  
**DUNLOP**  
Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER C<sup>o</sup> LTD., Birmingham (Inglaterra).  
SOCIÉDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.)  
MADRID Claudio Coello, 106. BARCELONA Rambla Cataluña, 78. Telegramas, Telefonemas DUNLOP

**LINOLEUM**  
Arenal, 24, y Carretas, 27 y 29  
**EL AÑO PEDAGOGICO HISPANOAMERICANO**  
por D. R. Blanco, profesor de Pedagogía de la Escuela Superior del Magisterio. Veintiséis monografías de pedagogos eminentes nacionales y extranjeros. Crónica mundial de la enseñanza. 2.000 notas bibliográficas de obras recientes de Pedagogía de todo el mundo, 6,50 pesetas el ejemplar. Pídase a la librería de Hernando, Arenal, 11, Madrid.

**MOTORES CROSSLEY**  
A GASOLINA  
ALBERTO S. MAUDE  
GRAN VÍA, 1. — APARTADO 584  
MADRID

**JARABE DE GIBERT**  
y Grajeas AFECIONES SIFILITICAS VICIOS de LA SANGRE  
Prescritos por los primeros Médicos Preparados por GOUTIERY-CUMANEL, Farmacéutico DESCONFIÉSE DE LAS IMITACIONES. Automons. Maison. LaFite, Paris.

**MATERIAL FERROVIARIO**  
Comparamos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCOGADA  
Para anisados. Para Licores Para jarabes. Para escarchados Para coñacs.  
**FRANCISCO ALVAREZ** CONSTANTINA Sevilla  
**POLICIA PARTICULAR**  
Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pasajeros para divorcios y licencias. Preciosos, 64, Madrid.

**OLEORETINE**, REMEDIO MAS EFICAZ PARA EL CABELLO  
Todos los días aparecen maravillas medicinales para curar todas las cosas. Esto lo aseguran campanadamente los interesados en su profesión y venta. Pero pasa el tiempo, que es el único de poner la verdad en su punto, y como juez inexorable desengaña a los envidiosos.  
Ya veréis los clientes del OLEORETINE cómo solo vosotros los que adquirireis este producto y pregonareis sus virtudes.  
OLEORETINE es un magnífico vigorizante del cabello. Aseguramos que con su uso vuestros cabellos, que van perdiendo jugosidad y fuerza, han de tornarse al poco tiempo jugosos y fuertes.  
OLEORETINE evita la caída. Los hechos dan la razón. Habéis observado al peinaros que vuestros cabellos salen enredados entre las púas del peine; usad OLEORETINE, y desde ahora os afirmamos que este triste espectáculo no le veréis de nuevo.  
OLEORETINE es aromático. Sus componentes son de una beneficiosa influencia higiénica.  
OLEORETINE cura radicalmente la llamada **tiña pedicada**, y cuantos males tengan relación con el cuero cabelludo.  
Para terminar: OLEORETINE no realiza milagros imposibles.  
Lo que probamos con testimonios fehacientes es que las calvas prematuras, la anemia del cuero cabelludo y la caída persistente se curan rápidamente y eficazmente con el uso de  
**"OLEORETINE"**  
DESPACHO: Barquillo, núm. 27. MADRID

**Amiantos**  
en empaquetadura y cartón de todas las dimensiones corrientes. Klingritz, calidades inmejorables, ingresas legítimas. Grandes existencias. Moreno y Compañía, Carrera de San Jerónimo, 44, Madrid.

**Casa caliente**  
to rápidamente con nuestros caloríferos modernos y bonitos de petróleo, limpios y económicos, calentapiés, calentamanos, calentacamas, calentadores de todas clases.  
**Batería de cocina** incomparable, cafeteras, filtros para agua, jaulas, etc., etc.  
**Marin**, 12, plaza de Herreradores, 12 (esquina a San Felipe Nerí).

**ESTERAS**  
linoleum, terciopelos, gran saldo mitad precio. Tel. J. 20-20 SALINAS - CARRANZA, 5.  
**MUEBLES**  
de lujo y económicos. Gran surtido, alcobas, comedores, salones, etc. Plazos y contado. "La Confianza". 5 - VALVERDE - 5

**Fornituras para pianos**  
órganos y armoniums. P. Zacharias, Leipzig (Alemania). Representante general para España: Jose Rodriguez, ALTAMIRANO, 14, Madrid.

**LA PRENSA**  
AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS  
Carmen, 18, Teléf. 123, Madrid  
Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

**ALFOMBRAS**  
Linoleum. Esteras. Realización rápida. Ocasión única para comprar a precios que sorprenderán por lo económicos.  
CAYETANO POLO Y HNOS. 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21

**AVISO**  
La casa que paga más por toda clase de alhajas, de oro, plata, platino, dentaduras y PAPELETAS DEL MONTE es Plaza Santa Cruz, 7. Platería. — Teléfono 772. Arreglo motores. Cabestreros 5

**COMPRO**  
alhajas, brillantes, diamantes, objetos plata, antigüedades, pianos, autoplanos, aparatos fotográficos, máquinas de escribir, papeletas del Monte. Serna, Hortaleza, 9.  
**Las galletas OLIBET son las mejores**

**¿Tiene Ud. buenas alhajas?**  
Se le presenta ocasión de venderlas bien.  
**El Trust Joyero**  
COMPRA  
buenos brillantes, perlas y buenas alhajas, pagando precios extraordinarios.  
PUERTA DEL SOL, 11 y 12, entresuelo. MADRID  
Sin intermediarios. De provincias, por correspondencia.